
СОРЕВНОВАНИЮ- ШИРИТЬСЯ!
На днях обком КПСС, облисполком, облсовпроф и об

ком ВЛКСМ утвердили условия областного социалистиче
ского соревнования работников животноводства на зим
ний период с 1 октября 1973 года по 1 июля 1974 года.

Для награждения пр ито
гам работы района, совхоза, 
колхоза за достижение наи
высших показателей в вы
полнении плана учреждены 
три переходящих Красных 
знамени обкома КПСС, обл
исполкома, облсовпрофа и 
обкома ВЛКСМ.

Итоги социалистического 
соревнования рекомендова
но проводить не позднее 20 
числа месяца, следующего 
за кварталом, а за весь зим
ний период — не позднее 
20 июля следующего года.

Победителями областного 
соперничества, говорится, в 
частности, в условиях соцсо

ревнования работников ферм 
за увеличение производства 
и продажи государству жи
вотноводческой продукции, 
будут признаны работники 
животноводства, добившиеся 
за период зимовки скота сле
дующих показателей: доярки, 
скотники, отделения, фермы и 
бригады, обеспечившие при
бавку надоев молока на ко
рову по сравнению с уров
нем прошлой зимовки от 25 
до 5 процентов в зависимо
сти от зон и продуктивности 
животных. Скажем, лидерами 
соперничества станут доярки, 
увеличившие надои молока с 
2201 до 2400 килограммов

молока.
За первое место по Про

изводству и продаже госу
дарству животноводческой 
продукции району, совхозу и 
колхозу вместе с переходя
щим Красным знаменем обко
ма КПСС, облисполкома, 
облсовпрофа и обкома 
ВЛКСМ будут вручены денеж
ные премии в размере: для 
района — 2000 рублей, для 
совхоза и колхоза — по 500 
рублей.

За второе место район, 
совхоз и колхоз награждают
ся Почетной грамотой обко
ма КПСС, облисполкома, 
облсовпрофа и обкома 
ВЛКСМ и денежными пре
миями: для района в разме
ре 1000 рублей, для совхоз« 
и колхоза — по 300 рублей.

Следим за соперничеством двух
-« — ------ - - - • -------------------- ---------— 

Комсомольске-молодежных ферм

ВЕРНОСТЬ
ДРУЖБЕ

На днях состоялось совместное подведение итогов ра
боты за III квартал нынешнего года коллективов Комсо
мольске молодежных ферм колхоза «Путь к коммуниз
му» Богдановичского района и совхоза «Сосновский» 
Каменского района. Наш специальный корреспондент рас- 
сказывает о гом, как прошла взаимопроверка, какие ре-
зервы были вскрыты при подведении итогов социалистн-
ческого соревнования.

.Три месяца назад доярки 
соревнующихся ферм подво
дили полугодовые итоги. Мы 
уже, писали о том. что пер
венство в сооевновании за
нял тогда коллектив комсо- 
мол^скр молодежной фермы 
колхоза «Путь к коммуниз
му»^- Подсчет был строгий: 
учитывалось выполнение 
каждого пункта принятых 
обязательств — надои на 
фуражную корову, жирность 
молока, себестоимость про
дукции. повышение клас
сности доярок, участие жи
вотноводов в общественной 
жизни хозяйств. По боль
шинству из этих пунктов 
соперники шли на равных, 
но главным «козырем» для 
богдановичских доярок ста
ли жирность молока и себе
стоимость продукции. Имен
но щн показатели дали жи- 
вотндродам колхоза «Путь к 
коммунизму» победные бал
лы, выбыли их вперед.

C.'2гех пор прошло три 
месяца. Перед началом ана
лиза ' работы соревнующихся 
коллективов необходимо под
робнее остановиться на этом 
периоде, поскольку он оп
ределил результаты труда 
доярок. Июль, август и сен
тябрь. как отмечают работ- 
пнки ферм, стали месяцами 
проверки мастерства живот 
поводов. Затяжные дожди и 
плохой травостой отрица- 
тельйо сказались на продук
тивности животных, и при
шлось немало затратить 
усилий, чтобы удержать 
надои молока на прежнем 
уровне. Как в том. так и 
в другом коллективе дояр
ки, пастухи и скотники 
справились с задачей — в 
среднем в колхозе «Путь к 
коммунизму» от каждой фу
ражной цоровы получали по 
7,6 литра молока, в совхозе 
«Сосновский» — по 8.3. 
Третий квартал нынешнего 
года знаменателен также и 
тем. что в это время решал
ся вопрос о создании кор
мовой базы. Этот вопрос 
был решен в обоих коллек
тивах положительно. В хо
зяйствах создали кормозаго
товительные бригады и зве
нья. специалисты четко 
спланировали их работу. С 
первых же дней сенокосной 
страды корма стали подво
зиться к фермам. Так, во 
второе отделение совхоза 
«Сосновский», на территории 
которого находится комсо- 
мольско молодежная ферма, 
завезено более 2500 тонн 
силоса. 776 тонн сенажа.

И вот наступил день под
ведения итогов за третий 
квартал — ответственный 
период для комсомольско- 
молодежных коллективов. 
Каких результатов достигли 
соперники?

О надоях молока мы уже 
говорили. Сравним другие 
показатели. Жирность моло
ка в совхозе «Сосновский» 
составила 3,6 процента. в 
колхозе «Путь к коммуниз
му» — 3,8. Себестоимость 
продукции сосновцев оказа
лась несколько выше, чем у 
богдановичских доярок. — 
соответственно 17 рублей 
41 копейка и 16 рублей. При 
подсчете баллов именно эти 
показатели вновь вывели 
животноводов колхоза «Путь 
к коммунизму» вперед. И 
не случайно основное вни
мание на очередном подве
дении итогов было заостре
но па этих двух моментах.

— Я считаю так. — гово
рил на собрании животново
дов секретарь партийной ор
ганизации колхоза «Путь к 
коммунизму» Владимир Ми
хайлович Угловой. — Це
ментирует соревнование 
дружба соревнующихся. И 

секретов у нас нет. Давайте 
разберемся, почему жир
ность молока у нас выше, 
а себестоимость ниже. Пе
ред подведением итогов мы

побывали в животноводче
ских помещениях, говорили 
с работниками фермы, по
смотрели. как они работают. 
Посовещались н пришли к 
такому выводу.

Себестоимость молока на 
вашей ферме высокая, ви
димо, по одной причине: из- 
за не совсем правильного 
составления рациона кор
мов. Как говорят специали
сты. животным не хватает 
калорий. С нашей точки зре
ния, самый приемлемый ва
риант рациона такой; 4 ки
лограмма концентратов, 
10 — сенажа, 4 — сена. 10 
килограммов корнеплодов. 

Это как раз то количество 
кормов, которое необхо
димо каждой корове. ДУ

маю, есть смысл и вам ис
пытать примерно такой же 
рацион кормления.

Я говорю: примерно. По
тому что при составлении 
рациона обязательно нужно 
учитывать породу живот
ных, их продуктивность, 
температуру воздуха в жи
вотноводческих помеще
ниях, калорийность кормов 
и множество других причин, 
которые так или иначе ска
зываются на результатах 
труда доярок.

А теперь о себестоимости 
продукции. Разница у нас 
небольшая, но есть. По
смотрели мы, как работают 
доярки на вашей ферме. На- 
возоудаление не механизи

ровано. корма закладыва
ются вручную. Операции, ко
торые могли бы делать ме
ханизмы. выполняют люди. 
А в конечном итоге набега
ют копейки, себестоимость 
становится выше. В скором 
будущем у вас будет введе
но в строй новое животно
водческое помещение. Но 
ведь это не сегодня и не 
завтра. А себестоимость 
продукции — это наш сегод
няшний критерий, от которо
го зависит успех дела.

Особо обсуждался в ходе 
пповерки социалистических 
обязательств вопрос об уче
бе животноводов. И в кол
хозе «Путь к коммунизму», 
и в совхозе «Сосновский» 
созданы курсы повышения 
квалификации работников 
ферм, но от занятий можно 
было бы ожидать большего, 
если бы проводились они ре
гулярно. если бы колхозные 
и совхозные специалисты 
серьезнее относились к ним. 
Давно назрела необходи
мость в том. чтобы расши
рить тематику лекций, вве
сти в нее, скажем, такой 
очень важный момент, как 
обобщение опыта ведущих 
доярок, применение передо
вых методов работы. Тем бо
лее, что возможность такая 
есть: на колхозной и сов
хозной фермах работают ма
стера машинного доения Ли
дия Николаевна Истомина и 
Нина Косых, у которых мож
но многому поучиться.

Решение вопросов, затро
нутых иа совместном под
ведении итогов работы ком- 
сомольско - моло д е ж н ы х 
ферм, по сути дела, станет 
тем резервом, который по
может коллективам достичь 
новых рубежей, повысить 
надои молока, досрочно вы
полнить социалистические 
обязательства. Возможности 
для этого есть. Дело — за 
животноводами и руководи
телями хозяйств.

Е. БОРИСОВ, 
Совхоз «Сосновский» 
Каменского района.

НА МАРШЕ -
РЕШАЮЩИЙ 
ГОД

ПЯТИЛЕТКИ
ЖИВОТНОВОДЫ СОРЕВНУЮЩИХСЯ КОЛЛЕКТИ
ВОВ ВСКРЫВАЮТ НЕИСПОЛЬЗОВАННЫЕ РЕЗЕР
ВЫ • ОДИН ПРИЦЕП... ВМЕСТО ПЯТНАДЦАТИ 
• ОСЕННИЕ ЗАБОТЫ ИРБИТСКИХ СТРОИТЕЛЕЙ 
• УСПЕХ БРИГАДЫ ФЕДОРА ЯРОСЛАВЦЕВА

По квартальным итогам 
соревнования молодежных 
коллективов Уральского тур- 
бомоторного завода первое 
место по праву принадлежит 
бригаде токарей-расточников 
цеха Т-1, где бригадиром Фе
дор Ярославцев. Молодые 
производственники система
тически повышают свои про
изводственные разряды, со
вершенствуют профессио
нальное мастерство. Пример 
подает бригадир: сейчас у 
Федора самый высокий раз
ряд, а кроме того, он уча
щийся Свердловского маши
ностроительного техникума.

На снимках Л. ДЫМОВА: 
у будущей турбины; брига
дир расточников Федор Яро
славцев (на нижнем снимке) 
работает е учеником Васили
ем Дубовым на обработке 
поворотного кольца к тур
бине.

ТРЕЩИНЫ 

В СНАБЖЕНИИ
Высокие социалистические обязательства на решающий год пятилетки брали на Все

союзном комсомольском собрании 1972 года молодые труженики Ирбита: выполнять и пе
ревыполнять производственные планы, добиться, чтобы среди комсомольцев не было невы
полняющих норму выработки, бороться за экономию и бережливость.^

Но, как показывают итоги работы предприятий города за третий квартал и девять 
месяцев, есть немало срывов, невыполнения обязательств и заданий. Не справился с пла
ном ведущий в городе мотозавод. Неритмично работает автоприцепный и другие.

Сегодня рейдовая бригада газеты «На смену!» рассказывает о проверке двух пред
приятий Ирбита.

ПРИЦЕП

БЕЗ КОЛЕС
Одиннадцать часов утра. 

Время собираться на обед. От
работано уже полсмены, но с 
поточной линии сборочного 
цеха № 1 Ирбитского авто
прицепного завода сошел все
го один прицеп. Вместо пят
надцати. Комсомольско-моло
дежная бригада сборщиков 
Валерия Пупышева в полном 
составе забивает «козла» в 
конторке мастеров. Сменный 
мастер Л. М. Креницын сидит 
здесь же, напротив, и бараба
нит пальцами по столу.

— Вчера тоже стояли. С ча
су дня и до конца смены. Все
го получается восемь часов. 
За них мы должны собрать 35 
автоприцепов, — говорит он 
коротко. И добавляет:

— Вот вам и последний день 
первой декады октября.

— Ав чем дело?
— Вчера не было «стремян

ки». Сегодня — гайки к этой 
«стремянке».

Поясним, о чем идет речь. 
«Стремянка» — это одна важ
ная деталь к оси автоприцепа, 
на которой ось держится и с 
которой тесным образом свя
зана жизнь рессор. Эту деталь 
необходимо запомнить, так 
как в дальнейшем мы будем 
говорить о прочности, качест
ве данной «стремянки».

Пойдем дальше, в механиче
ский цех, который должен по
ставлять сборщикам комплек
тующие детали и узлы. Не 
зная точного положения дел, 
они, конечно, считали винов
ными в простоях и срыве пла
на станочников. Однако на
чальник механического цеха 
А. П, Мусыгин опять же не дал 
нам исчерпывающего ответа.

Даже наоборот, по его сло
вам, станичники совершили 
трудовой подвиг, практически 
за сутки организовав обработ
ку «стремянок» и гаек к ним.

— Представляете, позавчера 
мы узнаем, что заготовки «кру
га 18 сталь марки 40Х» нет, 
снабженцы нашли новую. И 
пришлось нам перестраивать

ся — делать инструмент, осна
стку, — горячился Мусыгин. И 
выходило на самом деле, что 
механический не виноват. Как 
не виновен и кузнечный, где 
делают заготовки «стремянок».

Осталось нам идти к началь
нику отдела снабжения заво
да П. А. Воложанину. Он, и 
только он, мог внести ясность 
в вопрос, почему вдруг приш
лось механическому цеху пе
рестраивать производство, а 
главное — когда кончились 
запасы заготовительного мате
риала, выбившие из колеи 
три цеха.

— Вот документы, — сказал 
П. А. Воложанин, открывая 
пухлую папку «дела о стре
мянке», точнее — о «круге 18 
сталь 40Х». — 23 сентября мы 
телеграфировали заказчику на 
Череповецкий металлургиче
ский завод о том, что прекра
щена сборка автоприцепов. 
Мы даже загодя — 19 сентяб
ря — запрашивали о поставках. 
К этому подключены были все 
в «снабе» и в наших мини
стерствах...

Но заготовки, именуемой 
кругом, — стального прута в 
палец толщиной, не было. Бы
ли одни телеграммы, пере
говоры, и...

— ...И в самый последний 
момент, когда завод оказался 
уже на грани остановки, 8 ок
тября, снабженцы нам говорят: 
«Есть замена», — вот дослов
ная фраза главного технолога 
завода Н. А. Изгородина, кото
рая, наконец-то, прояснила 
суть дела.

— Надо было только вот 
это: сообщить сразу, 28 сен
тября, о том, что «круга 18 
сталь 40Х» нет и не будет. По
ка был запас на день-два, мы 
бы без всяких издержек пере
строились на новую заготовку.

Теперь, кажется, все встало 
на свои места. И этот случай 
(для автоприцепного — он не 
первый) лишний раз подтверж
дает, насколько высока на 
производстве ответственность 
каждого работника, особенно 
руководителя. И как медли
тельность в решении тех или 
иных вопросов мешает делу.

Хотя... «Стремянки» сейчас 
идут. Но после полутора дней 
простоя станочники и сбор

щики будут лихорадочно наго
нять время, чтобы любыми 
средствами выпустить 810 авто
прицепов, «сделать» месячный 
план.

Вот чего может стоить про
мах — нет, даже халатность, 
безответственность работни
ков отдела снабжения завода.

Нет сомнения, что и в фи
нансовом смысле эта халат
ность дорого обойдется. При
кинем, сколько дорогостоя
щей стали уйдет в стружку, 
если новый «круг» на два мил
лиметра толще необходимо
го — сколько ее сточится из 
30 тонн прута? ' Высчитаем, 
сколько стали, более дорогой, 
выкинет завод вместе с гайка
ми, которые сейчас, вместо 
22 миллиметров, идут диамет
ром в 32? Наконец, соответст
вующей будет и долговечность 
ирбитских автоприцепов, выпу
щенных в октябре, если, по 
словам того же главного тех
нолога завода, «стремянка» из 
подброшенного снабженцами 
«круга 20 сталь 45» на 20 про
центов слабее по прочности.

Не окажется ли где-нибудь 
среди поля ирбитский автопри
цеп без колес?

...Жаль, что не смогли мы 
познакомиться с хорошими 
парнями из комсомольско-мо
лодежной бригады сборщиков 
Валерия Пупышева. Хорошее 
обязательство брали они и вся 
молодежь сборочного в этом 
году — не иметь ни одного 
невыполняющего норму выра
ботки.

О чем уж тут было с ними 
говорить, когда цех простоял 
больше восьми часов?

ПЛАТИТЬ—
ДЕШЕВЛЕ?

Осень — начало трудной по
ры для строителей. То погода 
мешает, то транспорта не хва
тает. Словом, сюрпризы со 
всех сторон.

Однако сентябрь и первую 
половину октября работники 
Ирбитского строительного уп
равления треста «Уралмедь- 
строй» работали неплохо, с

социалистическими обязатель
ствами справлялись успешно. 
За девять месяцев план по ген
подряду выполнен на 103,2 
процента, перекрыто освоение 
средств и собственными сила
ми.

Одно мешает четкой ритмич
ной работе управления, вно
сит помехи в организацию тру
да на объектах — поставки па
нелей. Во-первых, задержки с 
ними. И, во-вторых, постоян
ный брак, поломки.

Вот последние акты, состав
ленные на переломанные па
нели, которые управление по
лучает от Верхнепышмин- 
ского завода ЖБИ. 14 панелей 
только одной марки «ПТК- 
59-16» забраковано прямо при 
осмотре их в вагонах, пришед
ших из Тавды, где находится 
один из цехов завода.

Кроме того, что стоит такая 
панель сорок рублей, сколько 
еще потеряно денег на по
грузку, перевозку; сколько 
из-за нехватки их теряется 
времени у строителей.

А ломаются панели из-за 
пустяка. Обычно это — самые 
нижние панели, которые укла
дывают на ребра днища ваго
на. То деревянные прокладки, 
выпиленные каким-то халтур
щиком на 5—10 сантиметров 
тоньше, съезжают с ребер ва
гона — и плиты ломаются. То 
не проследят составители по
ездов на Шарташской горке, и 
вагон с панелями так толкнут, 
что прокладки вылетают.

Предложить тут можно сле
дующее: на погрузке вагонов 
следить, чтобы укладывались 
стандартные прокладки. А еще 
лучше — обозначать вагоны, 
которые гружены панелями, 
специальным знаком — «С 
горки не спускать!».

В данной ситуации нельзя 
еще не сказать вот о чем. 
После каждого случая брака 
ирбитчане приглашают пред
ставителей Верхнепышмин- 
скогр завода, чтобы на месте 
показать, в чем дело. А те 
предпочитают получать акты 
списания брака, платить 
штраф. Неужели им это вы
годно?

Нет сомнений: не будь этих 
«трещин» в снабжении строи
телей, отнесись поставщики к 
своим обязанностям и обяза
тельствам со всей серьезно
стью, коллектив управления 
не беспокоился бы за судьбу 
выполнения своих планов и 
показателей.

Рейдовая бригада «На 
смену)»: Б. ПИДЖАКОВ, 
секретарь комитета ВЛКСМ 
автоприцепного завода; 
М. ШАРАПОВ, председа
тель постройкома строй
управления; Р. БАСКАКО
ВА, секретарь комитета 
ВЛКСМ стройуправления;
А. АРЦИБАШЕВ, член бю
ро областного штаба «КП»;
А. ШАРАПОВ, наш. спец, 
корр.

НАУЧНАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ 
В МОСКВЕ

23 октября в Москве в 
конференц-зале СЭВ откры
лась научная конференция 
«Развитие и интернацио
нальное сотрудничество со
циалистических наций». Ее 
проводят Академия наук 
СССР, Институт марксизма- 
ленинизма, Академия обще
ственных наук, Высшая пар
тийная школа при ЦК 
КПСС-. В работе конферен
ции принимав участие

Всемирный 
конгресс 
профсоюзов 
завершен

ВАРНА, 23 октября. 
(ТАСС). В Варне закончил
ся VIII Всемирный кон
гресс профсоюзов. В его 
работе приняли участие 
посланцы рабочего класса 
93 государств, представляю
щих 208 миллионов трудя
щихся. Они обсуждали акту
альные проблемы совмест
ной борьбы за права н ин
тересы трудящихся, против 
империализма, за мир, де
мократию и социальный 
прогресс.

Ярко выраженную спло
ченность мирового пролета
риата на фронте антиимпе
риалистической борьбы от
ражают единодушно приня
тые конгрессом «Ориента

ИЗРАИЛЬ НАРУШИЛ СОГЛАШЕНИЕ
КАИР, 23 октября. (ТАСС). 

На египетско-израильском 
фронте вчера в 20 часов по 
московскому времени, в соот

ветствии с резолюцией Совета 
Безопасности ООН, вступило 

в силу прекращение огня.
23 октября утром египет

ское военное командование со
общило, что Израиль исполь- 
зо.вал период между прекра
щением огня в ночь с 22 на 
23 октября для перегруппиров
ки своих войск и передвинул 
некоторые из своих подразде
лений в расположение египет
ских войск, прежде всего на 
западном берегу Суэцкого 
канала. Израильские ВВС 
обстреливали египетские части.

В сообщении египетского 
командования говорится, что 
эта акция Израиля препятст
вует выполнению резолюции 
Совета Безопасности о пре
кращении огия и вынуждает 
египетские вооруженные силы 
нанести ответные удары по 
израильским войскам на заня
тых ищи после прекращения 
огня позициях.

В коммюнике, переданном 
радио Капра, говорится. Что 
«танки н сухопутные части 
противника открыли огонь в 
нескольких секторах фронта в 
нарушение резолюции о пре
кращении огня. Вражеские

Широкая 
поддержка

АНТАНАНАРИВУ. 22 ок
тября. Корреспондент ТАСС 
В. КорочашЬв передает:

Политика малагасийского 
правительства, имеющая це
лью завоевание экономиче
ской независимости и подъ
ем материального благосо
стояния народа, вновь полу
чила широкую поддержку на 
выборах в Национальный 
народный совет развития 
( ННСР). Предварительные 
итоги вчерашнего голосова
ния убедительно показали, 
что малагасийский народ 
решительно высказался за 
кандидатов прогрессивных 
сил.

Выступая по телевиде
нию, министр внутренних 
дел республики Р. Раци- 
мандрава отметил полити
ческую зрелость населения 
страны, принявшего актив
ное участие в выборах.

Ракетные 
катера 
для ВМС

БОНН, 2.3 октября. (ТАСС). 
На верфи «Люрсен-верфт» спу
щен на воду первый ракетный 
катер новой серин, предна
значенной для оснащения во
енно-морских сил ФРГ.

На этой верфи будет по
строено 10 таких катеров.

ученые из социалистических 
стран.

Вступительным словом 
конференцию открыл дирек
тор Института марксизма- 
ленинизма при ЦК КПСС 
академик П. Н. Федосеев.

С докладом «Укрепление 
единства социалистических 
стран — закономерность 
развития мирового социа
лизма» выступил секретарь 
ЦК КПСС К. Ф. Катушев.

(ТАСС).

ционный документ», «Хар
тия прав профсоюзов и со
циально-экономических тре

бований трудящихся капита 
диетических стран на со
временном этапе» и другие 
документы.

В заключительный день 
конгресс избрал Генерала 
нын Совет ВФП. На состо
явшейся затем сессии Гене
рального Совета избран но
вый состав бюро ВФП.

Председателем ВФП из
бран Э. Пасторнно (Уруг 
вай), почетным председате 
лем — Л. Сайян (Франция), 
вице - председателями — 
Б. Фрашон (Франция). 
Ш. А. Данге (Индия), Р. В. 
Гезо (Дагомея) н К. Гофмап 
(ЧССР).

Членом бюро ВФП от со 
ветских профсоюзов избр₽’ 
Председатель ВЦСПС А. Н. 
Шелепин, его заместите 

лем — секретарь ВЦСПС 
П. Т. Пименов.

Генеральным секретаре? 
ВФП избран П. Жансус.

Секретарями ВФП нзбра 
ны А. Мазетти (Италия). 
М. Сен (Индия), И. Закарии 
(Судан), X. Кампос (Чили). 
Е. Т. Чередниченко (СССР).

самолеты подвергли бомбарди 
ровке египетские позиции, что 
является еще одним наруше
нием резолюции. Египетские 
силы ответили огнем на 
огонь».

В 13.00 московского времени 
Каирское радио передало но
вое коммюнике, в котором го
ворится: «В результате непре- 
вращающихся нарушений про
тивником резолюции о пре

кращении огня и бомбардиро
вок неприятельскими самоле
тами наших позиций на за
падном берегу канала, особен
но в южном секторе, египет
ские силы вступили в воздуш
ный бой С противником»: „

ДАМАСК, 23 октября. 
(ТАСС). Здесь состоялись За

седания центрального руковод
ства прогрессивного Националь
ного фронта п руководства Пар
тин арабского социалистиче
ского возрождения, на кото
рых обсуждалась резолюция 
Совета Безопасности о пре
кращении огня. Официальные 
решения по этому вопросу 
будут объявлены.

Сирийский военный предста
витель заявил, что около 60 
израильских самолетов пыта
лись подвергнуть бомбарди
ровке гражданские объекты к 
северу от Дамаска. 11 самоле
тов были сбиты.

МАССОВЫЙ
ТЕРРОР

БУЭНОС-АЙРЕС, 23 ок
тября. (ТАСС). В своих по
пытках подавить малейшее 
сопротивление чилийская 
военная диктатура продол
жает кампанию жесточай
шего террора.
* В Консепсьоне приговоре
ны к смерти и казнены че
тыре сторонника Народного 
единства. Еще 12 человек 
приговорены к различным 
срокам тюремного, заклю
чения.

Один из чилийских эмиг
ранте«, которому удалось 
вырваться из Чили, расска
зал здесь корреспонденту 
ТАСС, что путчисты уничто
жили более четырехсот 
шахтеров угольного бассей
на Лота, которые оказали 
вооруженное сопротивле
ние мятежникам.

Он сообщил также, что 
войска путчистов зверски 
расправились с солдатами 
полка «Чакабуко», расквар
тированного в городе Кон
сепсьоне, которые отказа
лись поддержать мятежни
ков и остались верными 
народному правительству.
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Идут отчеты и выборы 

КПД активности ЗА ЦИФРОЙ
Секретарь комсомольской ор

ганизации колхоза имени Ильи
ча Михаил Степаненко заметно 
нервничал. Он постукивал паль
цами по тетрадке, в которую 
были вписаны фамилии 63 ком
сомольцев колхоза, и посматри
вал на беседующих секретаря 
партийной организации колхоза 
и представителя горкома ком
сомола. приехавшего сюда на 
отчетно-выборное собрание. Но 
собранию на этот раз не суж
дено было состояться, так иак 
явилось на него только два 
комсомольца.

Можно было, конечно, ска
зать, что люди на работе, убор
ка в разгаре и прочее. Но ме
шали такому оправданию бара
банящий по стеклам окон 
дождь да сгущавшиеся сумер
ки. В такую погоду, разумеет
ся, в поле никого нет. И рас
цвеченный плакатами и карти
нами просторный красный уго
лок в правлении колхоза теперь 
казался Михаилу неуютным...

..Мы ехали на горкомов
ском «газике» в Сухой Лог и 
обсуждали сл учившееся. 
Вспомнили такой случай. В 
Филатовском совхозе комсо
мольский секретарь Людмила 
Овчинникова готовилась к со
бранию. Не надеясь на разве
шанные объявления, она и 
члены комитета решили по воз
можности предупредить каж
дого комсомольца совхоза о 
дне собрания. Сказала Овчин
никова об этом и комсомолке 
Людмиле Бурниной.

— Ой, Люда, у меня как 
раз в этот день свадьба.

— Надо все же быть на со
брании, — скорее просто по 
инерции сказала Овчиннико
ва, но настаивать не стала. А 
Бурнина пришла. Хотя до 
свадьбы и регистрации брака 
оставались часы. Нервничал 
жених, волновались гости, а 
Люда обсуждала на, собрании 
вопросы о дисциплине комсо
мольцев, уплате взносов, ра-

СРЕДНЕГО ПОКАЗАТЕЛЯ
боте «Комсомольского прожек
тора» и другие. Сразу же пос
ле собрания, надев фату, она 
ушла с женихом в загс.

И вот тут возник такой 
спор. Можно ли случай сры
ва собрания в колхозе имени 
Ильича считать проявлением 
недисциплинированности, а по
ведение Люды Бурниной вы
сокой дисциплиной? Думаю, 
что если в первом случае это 
так, то во втором не совсем 
верно. Конечно, комсомольская 
дисциплина — непреложный 
закон. Но не осудили бы 
Бурнину за неявку на собра
ние, потому что комитет ком
сомола не возражал. Здесь 
сказалось чувство долга ком
сомолки. Она не хотела оста
ваться в стороне ог жизни 
комсомолии совхоза и при
шла на собрание.

Но почему же все-таки в од
ной организации легко и про
сто собрать комсомольцев на 
собрание, а в другой это целая 
проблема? Почему два года 
назад дважды срывалось по 
причине неявки комсомольцев 
собрание на станции Кунара, 
а в этом году’явка была поч
ти полной, если не считать 
двух комсомольцев, которые в 
это время были на дежурстве? 
Этот вопрос я задал первому 
секретарю горкома комсомола 
Евгению Барсукову:

— В таких случаях все за
висит от комсомольского во
жака, — сказал он, — и все 
ссылки на пассивность моло

дежи—просто средство для оп
равдания. Приведу два при
мера. Нина Блинова, секре
тарь комсомольской организа
ции станции Кунара, и члены 
комитета еще до дня отчетов 
и выборов начали разговор с 
комсомольцами о собрании. 
При встречах они обсуждали 
каждый пункт повестки со
брания, говорили о том, что 
сделано и что предстоит сде
лать, что хорошо, а что плохо. 
Это было как бы первым эта
пом собрания, в котором ком
сомольцы смогли подготовить
ся к выступлениям. После это
го они просто не могли не 
прийти на собрание, где мож
но было продолжить начатый 
уже разговор, заинтересовав
ший всех. И на собрании пред
седательствующему не прихо
дилось «зазывать» выступаю
щих и напоминать об активно
сти.

А в колхозе имени Ильича 
секретарь не учел одного. Шла 
уборочная, и висящее на две
рях правления объявление 

могло просто остаться незаме
ченным, никто не знал о по
вестке самого главного собра
ния. Секретарь и члены коми
тета не удосужились побы
вать в группах, поговорить с 
молодыми работниками. Вот 
почему в колхозе имени Ильи
ча в графу явки можно было 
бы вписать: «1,6 процента».

Но к словам Барсукова хо
телось бы добавить вот что. 
Часто в план подготовки со

брания включается пункт о 
подготовке выступающих. Это 
нужно для того, чтобы задать 
той собранию. И, как правило, 
после известных комитету 
двух-трех выступающих начи
наются «незапланированные», 
но так нужные для дела вы
ступления. Цель подготовки 
выступающих достигнута. Но 
такого не произошло, напри
мер, на собрании комсо
мольцев огнеупорного завода. 
Почему? Да потому, что здесь 
неверно поняли смысл подго
товки выступающих. Члены 
комитета для двух комсо
мольцев сами написали вы
ступления. Причем, сделали 
это казенными избитыми фра
зами, густо сдобренными циф
рами и рапортами: добились, 
выполнили... перевыполнили... 
обязуемся еще лучше. Комсо
мольцам скучно. Все это они 
уже слышали в отчете секре
таря. Да и сбивчивая речь вы
ступающего, который читает 
плохо знакомый ему текст, 
только портит настроение при
сутствующим. Нет живинки, 
нет тех вопросов, которые они 
иной раз стихийно обсуждают 
в цехе.

А почему не на собрании? 
Видимо, комитет комсомола 
и его секретарь не завоевали 
их доверия, не увлекли лич
ным примером, не проявили 
настойчивости в решении ка
ких-то вопросов. Вот и 
думают они: что изменится от 
того, что мы выскажемся с

трибуны? Многое зависит от 
секретаря и членов комитета.

Ну как, например, комсо
мольцам мехлесокомбината не 
прислушиваться к словам сво
его секретаря Фаины Брыли
ной, не выполнять ее просьб и 
требований, если Фаина на 
производстве всегда в передо
виках, из рабочих ее перевели 
в начальники цеха, что не ча
сто бывает. Если Фаина не 
просто организовывает коллек
тив художественной самодея
тельности, а сама выходит на 
сцену. Она всегда с комсо
мольцами, хотя еще как не
опытный начальник цеха ча
сами просиживает над доку
ментами, вникая в суть своей 
новой работы. Вот почему от
четно-выборное собрание в 
мехлесокомбинате прошло с 
95-процентной явкой, вот по
чему в этот важный для ком
сомолии день сюда пришли 
директор мехлесокомбината, 
секретарь партийной органи
зации. А ведь эта организация 
самая дальняя в районе, да и 
ее. цехи и участки отстоят друг 
от друга на много километров. 
Но комсомольцы пришли.

Сейчас отчетно-выборные со
брания в Сухоложском районе 
проходят с высоким процен
том явки. И можно было бы 
на этом фоне не придать важ
ного значения случаю в кол
хозе имени Ильича и слу
чаю в комсомольской органи
зации СЛАУ «Облколхозстроя». 
Но это было бы большой 
ошибкой. Да, в этом году со 
средним процентом явки на
много лучше, чем в прошлом. 
Но ход отчетов и выборов 
нельзя оценивать в сравнении 
с далеким прошлым. Есть бо
лее надежное мерило — требо
вания настоящего времени. И 
срыв комсомольского собра
ния нужно рассматривать не 
как недоработку, а как ЧП.

В. КРАСНОВ.

Сегодня — в преддверии 250-яе- 
тил Свердловска — «к е особым 
чувством обращаемся к местам, свя
занным с пребыванием в городе 
русских писателей-классиков. Они 
оставили богатейший материал о 
Екатеринбурге и Урале в целом. И 
благодаря им мы можем увидеть 
прошлое как бы их глазами, загля
нуть в историю. Одним из первых 
в Екатеринбурге побывал А. Н. Ра
дищев, высланный Екатериной II 
в Сибирь за книгу «Путешествие 
из Петербурга в Москву», разоб
лачавшую крепостнические поряд
ки самодержавной России.

Письмо 
с комментарием

КОГО 
«СТАВИТЬ 
НА МЕСТО»?

РАДИЩЕВ выехал 
из Петербурга в 

1780 году. Он приехал 
уральские станции; Кун
гур, Златоустово, или 
Ключи, Быковскую, Ачит- 
скую, Бисертскую, Кле- 
новскую, Кирчишанскую, 
Гробовскую, Талицу, Ре
шеты, мимо Верхисет- 
ского пруда и завода — 
Екатеринбург, Косулнно, 
Белоярскую, келейки, 
Кушвинскую, Першино, 
Камышлов, Черемы, Пы- 
лаево, Елань, Белгоков- 
скую и далее в Сибирь.

В «Записках путеше
ствия в Сибирь» и в «За
писках путешествия из 
Сибири» он отмечал все 
увиденное: название
проезжаемых станций, 
расстояние между ними, 
географические, этногра

фические и геологиче
ские детали. Все это бы-

новятся от часу менее. В 
,1’/2 верст или меньше на
ходится Верхнсетскнй 
завод Яковлева наслед
ников. Пруд, он длиною 
на 20, шириною на 10 
верст, на нем острова. 
Летом вид прекрасен. 
Село большое. Если пло
тина сего завода про
рвется, как та опасность 
стояла года четыре на
зад, то большая часть го
рода будет потоплена и 
дворы снесены».

В город въехал вече
ром 7 декабря 1790 г. 
Среди примечательностей 
отметил особое местопо
ложение города, монет
ный двор, каменные при
иски, шлифовальное, гра
нильное искусство и мра
морное дело: Велась тор
говля мясом в Вятскую и 
Пермскую губернию, про
давали хлеб, из Сибири

.СТРОЙКА ТЯНЕТСЯ К ОБЛАКАМ. Снимок А. ЛЫСЯКОВА.

ПУТЕШЕСТВИЕ
ИЗ ПЕТЕРБУРГА
В СИБИРЬ

Обсуждается 
«На смену!»-74 

МЫ
ЖЕЛАЕМ 
ГАЗЕТЕ...

Продолжаются встречи 
журналистов областной мо
лодежной газеты с читателя
ми. В сентябре и октябре 
насменовцы были гостями 
молодых рабочих и студен
тов, проживающих в обще
житиях Верхисетского, Ок
тябрьского, Ленинского рай
онов Свердловска. Работни
ки редакции рассказывали о 
53-летней истории «На сме
ну!», делились своими пла
нами на 1974-й год. Жизни 
молодежных общежитий га
зета посвящает немало пуб
ликаций. На ее страницах 
под традиционной рубрикой 
«Общежитие — твой дом» 
выступают комсомольские 
активисты и социологи, вос
питатели и рабкоры, боль
шое внимание важной теме 
редакция намерена уделять 
и в дальнейшем — в этом 
журналистам, безусловно, 
помогут те пожелания, кото
рые высказываются на 
встречах с читателями.

Своеобразная читатель
ская конференция состоя
лась недавно в клубе школь
ников Уралмаша. В этот ве
чер около двухсот старше
классников собрались на 
первое в нынешнем году за
нятие дискуссионного клуба 
«Обдумывающему житье». С 
интересными сообщениями о 
содержании молодежных из
даний выступили учащиеся 
школы № 80. Затем состоя
лась пресс-конференция 
журналистов «На смену!». 
Ребят—членов дискуссион
ного клуба — интересовало 
многое: иак зарождается за
мысел журналистского мате
риала и как организован ра
бочий день редакции; какая 
категория читателей газеты 
наиболее многочисленна и 
сколько в газету приходит 
писем; кан можно стать не
штатным корреспондентом и 
что необходимо для поступ
ления на факультет журна
листики...

В выступлениях членов 
дискуссионного нлуба «Об
думывающему житье» со
держалось много интерес
ных пожеланий по освеще
нию школьной тематики, по 
подготовке материалов на 
темы пионерской и комсо
мольской жизни. Были вы
сказаны, в частности, поже
лания о выпуске специаль
ной пионерской страницы, о 
расширении тематики руб
рики «Я —старшеклассник». 
Как можно больше дискус
сий, споров на страницах 
газеты по вопросам, кото
рые волнуют шестнадцати
семнадцатилетних, — это 
предложение прозвучало во 
многих выступлениях.

Редакция с благодар
ностью принимает все поже
лания, которые высказы
вают читатели. Некоторые 
из них претворяются в 
жизнь уже сейчас, другие 
требуют обдумывания... Бес
спорно одно — читатели ак
тивно, творчески, заинтере
сованно проектируют «На 
смену!»-74, и за это вам, на
ши друзья, спасибо!

ВЕЧЕР
НА ДЕСЯТЕРЫХ

Решил я устроить у себя до
ма встречу со своими бывши
ми одноклассниками. Года три 
не виделся с ними.

Собралось нас десять чело
век. Сначала все шло нормаль
но. Поговорили о том о сем. 
Но вот начались песни и «тан
цы». Из принесенного кем-то 
магнитофона вырывалось ры
чание и отчаянный грохот, а 
мои ребята кричали на разные 
голоса слова, отдаленно и едва 
уловимо напоминавшие анг
лийскую речь.

Утром я встретил соседку 
Марию Аркадьевну.

— Слава! Вы! — воскликнула 
она, — слава богу. А я дума
ла, вы с кем-то квартирами 
поменялись. Ведь у вас по ве
черам обычно классика зву
чит...

Вячеслав Н.

Продолжаем разговор
ОТДЫХ:
С МУЗЫКОЙ 
ИЛИ

ОТ МУЗЫКИ?

Интервью с любителем

ша, что задевает самые ин
тимные «струны» в душе 
человека. А у каждого своя 
струна. Поэтому говорить о 
чьей-то «испорченности» 
вкуса не стоит.

Эстрада для меня — до
пинг, если хотите. Она под
стегивает, помогает в рабо
те. Не пробовали читать, 
писать под легкую музыку? 
Очень хорошо «для подзву- 
чивания».

Другое дело — организо
ванный шум, которым иног
да пичкают слушателей. 
Особенно за рубежом. Чи
тали, наверное, о массовом 
психозе на концертах «бит- 
лов»? Ведь это просто гру
бое физиологическое воз
действие! А молодежь осо
бенно беззащитна в этом 
смысле. Ажиотаж вокруг та
ких «концертов» — патоло
гия, болезнь, которую надо 
лечить: шумовая «агрессия» 
сходна с наркоманией, а пос
ледняя запрещена во всех 
странах. Звуки — это еще 
не музыка, их и трамвай из
дает...

— «О вкусах спорят» — 
считают одни. Другие: на 
вкус и цвет... Вы идете по

«ДЕРЖАТЬ ДУШУ ОТКРЫТОЙ»
Спор о музыке, об истинном музыкальном вкусе, о 

развитии этого вкуса ведется давно. Специалисты, про
фессиональные исполнители и самодеятельные, противни
ки какого-то музыкального жанра и его сторонники сло
мали в бесконечных спорах не одно копье.

Сегодня — разговор с любителем музыки, доктором 
химических наук, профессором Уральского научного цент
ра М. В. СМИРНОВЫМ.
— Михаил Владимирович, 

может быть, вы вспомните, 
когда впервые музыка заин
тересовала вас?

— Все началось с оперы. 
Я родился в восемнадцатом 
году, поэтому первые со
знательные шаги в жизни 
пришлись на очень интерес
ное время — начало 30-х 
годов. Тогда в нашу «про
винцию» (мы жили в ма
леньком районном городе 
Урала, часто меняли место 
жительства) пришло радио. 
И непременно раз или два 
в неделю передавали отлич
ные оперы. Для всей нашей 
семьи было настоящим пра
здником слушать прямую 
трансляцию из Большого 
театра.

— Затем, по-видимому, 
последовало знакомство и с 
другими музыкальными 
жанрами?

— Наверное, мой путь к 
музыке (или музыки ко 
мне) близок многим. Чай
ковского — автора «Евгения 
Онегина» сменил Чайков
ский-автор Первой симфо
нии. Затем полюбил камер

ную музыку. Инструмен
тальную — больше всего 
фортепиано. Скрипка?.. Ну 
нет, фортепиано богаче.

— Ваши личные привя
занности в музыке?

— Музыка — вещь уни
кальная. Даже литература 
не может с ней соперничать 
из-за языковой преграды. А 
музыка универсальна. Я не 
знаю норвежского языка, 
народ этой страны мне мало 
знаком, но все же какое-то 
представление о норвежцах 
я имею благодаря Григу. 
Чайковский и Мусоргский 
потому велики, что они су
мели показать миру русский 
характер. Ценю Чайковского 
за чарующие мелодии, за 
его истинно русскую душу.

— Михаил Владимирович, 
какое место вы отводите в 
вашем увлечении музыкой 
эстраде?

— Сразу скажу: я не 
противопоставлю эстраду 
классике. Нет людей-двой- 
ников. нет и одинаковых 
вкусов. Я — за уважение 
чужих привязанностей. Со
гласитесь, музыка тем хоро-

третьему пути: «к чужим 
интересам надо относиться 
терпимо»?

— Да, но «терпимо» — 
понятие двусмысленное. На
до уважать чужие интере
сы. Это бесспорно. Иного 
до слез трогает оперетта, 
меня она оставляет равно
душным: «Сильва» не
«Кармен»... Но и кричать, 
как один любитель Чайков
ского: «Взять бы да сжечь 
всю музыку Шостаков р- 
ча!» — я тоже не буду. Это 
уже не только фанатизм, но 
и элементарная ограничен
ность. Терпимость вопсе не 
означает равнодушия.

— Ваше отношение к 
коллекционированию пла
стинок?

— Мне бы хотелось ос
таться тем, кем я был всю 
жизнь, — любителем музы
ки. Но не коллекционером. 
Да, у меня большая кол
лекция. есть картотека, по 
которой я * отыщу любую 
пластинку в пять минут. Но 
поднимать коллекционеров 
на щит нельзя. Что доступ
но одному («ах, у меня три 
тысячи, ах, у меня редкие 
записи»), не может другой, 
хотя бы из-за разной мате
риальной обеспеченности. 
Вторая сторона медали. — А 
кто он, коллекционер? Я 
не понимаю тех, кто в по
исках редкого экспоната за
бывает о прямой цели грам
записи: она «консервирует»

музыку, надолго сохраняет 
интересное исполнение про
изведения. Наш оркестр, 
свердловский, не исполняет 
Баха, например. А тут в лю
бой момент можно «асла- 
диться его музыкой. Или 
мессы XV века... Но «ред
кие» записи в большинстве 
своем «заиграны». О каком 
наслаждении пойдет речь?

По-моему, настоящий кол
лекционер не должен счи
тать экспонаты. Жить не 
ради обладания, но ради 
пользования, и для себя, и 
для других. Я, например, 
люблю проигрывать свои 
записи в узком кругу близ
ких и друзей. Если б 
каждый мой слушатель уст
раивал небольшие концер
ты, а его друзья тоже в 
свою очередь — своим зна
комым — было бы совсем 
другое дело.

— Ваши советы любите
лю музыки?

— Не быть ограничен
ным какой-то узкой обла
стью музыки. Если любишь 
музыку, найдешь средство 
общаться с ней. В молодо
сти мы знали только галер
ку. Это было отличное 
время.

—- А молодежи?
— Избегать предвзятых 

мнений. Развивать свой му
зыкальный вкус самостоя
тельно, без давления со 
стороны. Не быть грубо 
прямолинейным: черное — 
белое, плохо — хорошо, в 
музыке тысячи нюансов. 
Быть самокритичным. В 
любой момент уметь ска
зать себе: «Я невежда». 
Так еще физиолог Павлов 
говорил. Главное — дер
жать уши открытыми. И ду
шу, кстати.

— Ваши увлечения? Кро
ме музыки, разумеется,

— Филология.' Знаю не
сколько языков, интересу
юсь грамматикой английско
го, немецкого, итальянского, 
испанского. Грамматика для 
меня, как увлекательный ро
ман. Если бы сейчас выби
рал между химией и фило
логией, то предпочтение, на
верное, отдал бы языкам. 
Радиотехника. Просто тех
ника. Кстати, сам чиню всю 
бытовую технику. А вообще- 
то мало свободного време
ни. У меня аспиранты, уче
ники, основная работа... Раз 
в неделю обязательно посе
щаю салон грампластинок, 
из-за ученого совета не бы
ваю на его «музыкальных 
средах», как ии прискорбно.

Вот и все мои хобби. 
Марками не интересуюсь, 
кактусы не развожу, кол
лекционером себя ие счи
таю. Расстаюсь с вами лю
бителем музыки. Просто лю
бителем.

Беседу вела 
Е. ВАСЬКОВА.

ло, безусловно, важно 
для России того време
ни, когда начиналось ин- 

. тененвное освоение Ура
ла и Сибири.

Сам Радищев предстает 
перед нами как при
стальный, наблюдатель
ный ученый, стремящий
ся к детальному изуче
нию края. Вступая на 
уральскую землю, он пи
шет о состоянии сель
скохозяйственных работ и 
их зависимости от клима
та и почвы. В селе Гро- 
бовском «хлеба сеют ма
ло и то один ржаной, по 
причине холода и камен
ного грунта». Отсюда и 
тяжелое положение кре
стьян, «отяготительны 
для них подводы, про
вождение колодников. 
Промысел состоит в ра
ботах на заводах».

Далее, от Ачитска до 
Бисерти, замечает не
вольный путник, земля 
более пригодна для посе
вов. встречаются долины 
и пашни, но перед Кле- 
новской сеют мало, а 
«маленькие слободы Ека
теринбургского ведомства 
хлеба не пашут, кормят
ся извозом (потому что 
грунт очень каменист), 
лежат большие камни 
кварца, мрамора, поэто
му и хлеб здесь доро
же». Преимущество 
уральских крестьян, од
нако, состояло в том, что 
повсеместно они обраба
тывали землю металличе
скими орудиями.

Верный исторической 
правде. А. Н. Радищев 
видит в слабом развитии 
сельского хозяйства на 
Урале и социальные при
чины — «приписывание» 
крестьян к заводам Де
мидова и Строгановых. 
Летом они должны были 
сплавлять готовую завод
скую продукцию по ре
кам, делать пожог угля, 
зимой — рубить лес, 
подвозить сырье. Следо
вательно, завод погло
щал все их время и си
лы. «Крестьянин завод
ской есть совсем другой 
человек, нежели земле

делец Тверской и Ишим
ской округи». Писатель 
горестно замечает о за
пущенности многих дере
вень. ветхости изб. Кре
стьян заставляли насиль
но работать па заводах 
за несвоевременную уп
лату податей. Приписы
вались порой очень от
даленные от заводов се
ления — так широко про
стиралась власть ураль
ских заводчиков. На
пример. «село Ключи, в 
нем 1300 душ, приписа
но к казенным Юговским 
заводам за 110 верст; се
ления частые, большие, 
приписаны к заводам 
Н. Демидова за 250 — 
280 верст. Расстояние 
столь далекое делает за
водские работы отяготи
тельными».

Заводы Урала — пред
мет особого внимания 
Радищева. Еще в 1780 г. 
Екатерине И был пред
ставлен доклад, в кото
ром говорилось об уве
личении вывоза ураль
ского металла и его зна
чении для экономики 
страны. Среди подписав
шихся был и Радищев.

В Екатеринбурге ве
ликого изгнанника инте
ресовало многое. Впер
вые подъезжая к городу, 
он так описывал его 
окрестности: «Горы ста-

возили рыбу. «Меди всей 
на всех заводах в отмен
ные годы выплавляют от 
170 до 180 тысяч пудов. 
Заслуги капитана Попо
ва по заводу».

«Заслуги» Максима 
Петровича Попова, сына 
маркшейдерского учени
ка, асессора монетной 
экспедиции, как было вы
яснено позднее, состояли 
в том, что он внес два 
проекта по переделке же
лезоделательных заводов.

Во второй приезд в 
Екатеринбург, 1 мая 
1797 г., по возвращении 
из ссылки, Радищев 
встретился с управляю
щим монетным двором 
H. С. Ярцовым — 
крупнейшим организато
ром промышленности не 
только на Урале, но и в 
Олонецкой губернии, ди
ректором ряда заводов, 
начальником канцелярии 

главного управления за
водов. Ярцов увлекался 
литературой, писал сти
хи, вел исследователь
ские работы об Урале и 
его заводах, был прияте
лем широко известного 
поэта Г. Р. Державина.

Радищев осмотрел мо
нетный двор. Чеканка 
денег па нем имела боль
шие размеры. Об этом 
свидетельствовал и писа
тель. «В Казани на пяти
рублевую ассигнацию 
трудно сыскать медных 
денег, а в Перми и на 
сторублевую дают меди 
охотно. Изобилие оных 
происходит не из того, 
что здесь особая монета, 
но от того, что часть де
нег, в Екатеринбурге вы- 
тискиваемых, обращает
ся в Сибйрь. Но сколь 
мог приметить, то здесь 
денег больше старого тис
нения, в Перми нового».

Записи Радищева го
ворят нам о том, что хотя 
его пребывание в Ека
теринбурге было не про
должительным. однако он 
с интересом изучал его.

Это касается и других 
его уральских замечаний. 
В Кунгуре он выделяет 
старшинно - воеводскую 
канцелярию с прихожей, 
отгороженной для колод
ников решеткой, деревян
ную крепость с башнями, 
на площади — пушки на 
чугунных лафетах. В 
трех верстах от Елани — 
Талицкий винный завод, 
на котором работали до 
70 семей поселенцев из 
Екатеринбурга. «Бун
товщик хуже Пугачева», 
как его назвала Екатери
на II, не мог пройти ми
мо восстания сибирских 
крестьян в селе Белю- 
ковском, «в котором 
видны развалины дере
вянной крепости и пу
стые магазины. Пугачеву 
делали отпор. Ирбит за
то сделали городом».

Ирбитская слобода бы
ла переименована в город 
по указу Екатерины II. В 
«Описании Тобольского 
наместничества» писа
тель указывает на отмен
ную Ирбитскую ярмарку, 
но полагает, однако, что 
ее удобнее было бы пе
ревести в Екатеринбург.

Радищев всегда был 
патриотом своей Родины 
и. исследуя Урал, видел 
в нем большое будущее и 
важную роль для всей 
России. Предвидения его 
теперь стали действи
тельностью.

В. ШУКЛИН.

Сначала — про обстоятель
ства и желания. Девчата из 
Комсомольске - молодеж ной 
бригады строительного управ
ления № 25 треста «Уралмаш- 
строй» (эти адресные подроб
ности нам пригодятся) при
слали в редакцию газеты сле
дующее письмо:

«Дорогая «На смену!»
Направили нас в команди

ровку на пусковой объект 
(фарфоро-фаянсовый завод) в 
городе Богдановиче. Понимая 
всю важность этого объекта, 
мы настроили себя так, чтобы 
оправдать то доверие, кото
рое возложено на нас. По при
езде в Богданович 9 октября 
1973 года нас направили 
устраиваться в общежитие. 
Вместе со старшим прорабом 
И. Г. Шишовым мы обрати
лись к заведующей ЖКО 
т. Рашевской, чтобы она нам 
предоставила место в обще
житии.

В ответ мы , услышали ос
корбления и грубости. Не уз
нав, кто мы, она охарактери
зовала нашу бригаду с такой 
стороны, что мы не можем на
писать в письме. Заведующая 
ЖКО т. Рашевская так и не 
решила вопрос о нашем за
селении в общежитие, и нам 
пришлось переночевать в этом 
же общежитии на полу.

На следующий день мы сно
ва столкнулись с ней. Не со
гласовав с комендантом во
прос о заселении нас в ком
нату ( комендант нам утром 
предоставила комнату, в ко
торой невозможно жить), за
ведующая ворвалась к нам 
и «предложила» покинуть ее.

Мы пытались успокоить, 
объяснить ей, что ее действия 
неправильны, но из этого ни
чего не получилось. До," сих 
пор так мы и не устроен До
рогая редакция, просим убе
дительно помочь нам и всем 
проживающим в этом обще
житии — поставить на место 
данных товарищей.

Л. Шахурина, Е. Маркова, 
В. Имаева, Л. Калмурзина, 
3. Завьялова и другие».

Попытаемся определить, 
что здесь является желанием. 
Желания похвальные: помочь 
в срок сдать важный объект. 
Отлично, по-комсомольски 
поработать.

И вот — такие обстоятельст
ва. Неласковая, без цветов и 
оркестра, встреча. Н^ая-то 
сплошная проза и не^^зоен- 
ность. Девчатам не вь^ляют 
комнату немедленно. Они воз
мущены, что управляющая 
ЖКО распоряжается в обще
житии, и они требуют ее «по
ставить на место».

Мы позвонили, чтобы как 
можно быстрее помочь авто
рам письма (а вдруг они все 
еще не устроены?!), в строи
тельное управление № 4, в 
распоряжение которого при
ехали девчата. И что же?

Да, стройка — пусковая. И 
авторам письма, как строите
лям, ие первый год работаю
щим, известно, что это такое. 
Наплыв людей. Сотни произ
водственных горячих проблем. 
Десятки проблем бытовых.

Однако здесь бытовые ус
ловия, как мы узнали из рас
сказа заместителя начальника 
управления по быту Н. П. Бо- 
лыбердина, лучше, чем на 
многих других объектах об
ласти. Жилой дом, которого 
ждут богдановичцы, но кото
рые сознают, что важнее за
вод, отдан под общежитие 
приезжим строителям.

Почему неласкова была с 
девчатами Н. А. Рашевская? 
Ей — слово.

— Дом - общежитие мы 
для порядка распределили по 
трестам. Одному — первый 
подъезд, другому — второй и 
так далее, — сказала она. — 
Рабочим треста «Уралмаш- 
строй» был отведен шестой 
подъезд. До приезда этой 
бригады в нем жили рабочие 
тоже из 25-го управления. И 
описать, в какой вид они при
вели подъезд, я не могу. Да
же углы посшибали, и, изви
ните, даже унитазы перело
мали...

Вот такие обстоятельства за
ставили управляющую ЖКО 
сказать вновь прибывшим о 
печальной известности их 
предшественниц. И высказать 
надежду, что подобное не по
вторится.

Вникаем далее в глубь кон
фликта. Девушки непременно 
и сразу желали поселиться 
вместе, в одной благоустроен
ной квартире. Таковых не бы
ло. Ввиду того, что, сколько 
работники ЖКО ни требовали 
от того самого мастера И. Г. 
Шишова — «отремонтируйте 
подъезд», требование это не 
выполнялось. И девчатам — 
вместо созидания, желания 
«оправдать доверие» на сда
точном объекте предложили... 
просто отремонтировать
подъезд. Хотя бы ту же свою 
квартиру.

Но... В пылу «обиды», не 
разобравшись а обстоятельст
вах, девушки сели за письмо. 
Поставьте, мол, их, таких — 
разэтаких, на свое место.

Л между тем ровно через 
два дня после того, как пись
мо ушло из Богдановича, им 
дали квартиру. Благоустроен
ную. На всех. Так что девча
та теперь, видимо, довольны. 
И думается, в строительном 
управлении № 25 треста 
«Уралмашстрой» им помогут 
разобраться, кого «ставить на 
свое место». А. СЕВЕРОВ.
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В ИНТЕРЕСАХ МИРА 
НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ

Резолюция Совета Безопасности ООН
НЬЮ-ЙОРК, 22 октября. 

(ТАСС). На срочном засе
дании, созванном по прось
бе Советского Союза и Сое
диненных Штатов, Совет 
Безопасности принял сего-

СОВЕТ БЕЗОПАСНОСТИ
1. ПРИЗЫВАЕТ все стороны, участвующие в нынеш 

них боевых действиях, прекратить всякий огонь, а также 
прекратить все военные действия немедленно, не позже, 
чем в течение 12 часов с момента принятия настоящего 
решения, с оставлением войск на занимаемых ими сейчас 
позициях.

2. ПРИЗЫВАЕТ заинтересованные стороны начать не
медленно после прекращения огня практическое выполне
ние резолюции Совета Безопасности 242 во всех ее час
тях.

3. ПОСТАНОВЛЯЕТ начать немедленно и одновремен
но с прекращением огня переговоры между заинтересо
ванными сторонами под соответствующей эгидой, направ
ленные на установление справедливого н прочного мира 
на Ближнем Востоке.
В ходе обсуждения проек

та резолюции представитель 
США Дж. Скали отметил, 
что этот проект является ре
зультатом переговоров, ко
торые состоялись в Москве 
между Генеральным секре
тарем ЦК КПСС Л. И. 
Брежневым и государствен
ным секретарем США 
Г. Киссинджером.

Мы полагаем, заявил Дж. 
Скали, что продолжение 

войны не отвечает интере
сам вовлеченных сторон и 
народов Ближнего Востока. 
Продолжение войны несет с 
собой серьезную угрозу для 
мира в целом.

Представитель Советского 

дня 14 голосами следую
щую резолюцию по Ближне
му Востоку, предложенную 
Советским Союзом и Соеди
ненными Штатами.

Союза Я. А. Малик заявил: 
«На Ближнем Востоке в 
результате отсутствия поли
тического урегулирования 
продолжается война. Уя«е 
третью неделю идут оже
сточенные кровопролитные 
бон, которые влекут за со
бой человеческие жертвы и 
разрушения. Положение, 
создавшееся в этом районе, 
чревато серьезной угрозой 
для дела поддержания меж
дународного мира».

Опасная обстановка, соз
давшаяся в этом районе ми
ра, продолжал советский 
представитель, требует, что
бы Совет Безопасности при
нял самые срочные и неот

ложные меры, чтобы до
биться прекращения крово
пролития и претворения в 
жизнь резолюции Совета 
Безопасности 242, которая 
в качестве основы политиче
ского урегулирования пре
дусматривает вывод изра
ильских войск со всех окку
пированных ими арабских 
земель.

Советский представитель 
отметил, что в результате 
встречи Л. И. Брежнева с 
Г. Киссинджером Советский 
Союз и Соединенные Шта
ты совместно внесли в Со
вет Безопасности проект ре
золюции, направленный на 
прекращение военных дей
ствий и немедленное прак
тическое выполнение резо
люции Совета Безопасности 
о политическом урегулиро
вании на Ближнем Востоке.

Министр иностранных дел 
АРЕ эз-Зайят выразил свое 
согласие с проектом резо
люции. В своем выступле
нии он подчеркнул, что на
роды арабских стран ока
зали героическое сопротив
ление израильской агрессии. 
Египетский министр высоко 
оценил поддержку миролю
бивыми силами этой борь
бы арабских стран.

Представители Франции. 
Англии, Индии, Индонезии. 
Перу, Кении, Панамы и дру
гие члены Совета Безопас
ности выразили удовлетво
рение тем, что предложен

ный Совету Безопасности 
проект резолюции преду
сматривает прекращение 
огня и практическое выпол
нение резолюции Совета Бе
зопасности от 22 ноября 
1967 года во всех ее частях, 
в том числе требование вы
вода израильских войск с 
захваченных территорий.

Израильский представи
тель заявил, что его делега
ция «позитивно относится» 
к проекту резолюции. Вме
сте с тем он указал, что со
гласие Израиля на прекра
щение огня зависит от при
нятия его всеми сторонами, 
участвующими в конфликте.

Делегат КНР заявил, что 
он не будет принимать уча
стия в голосовании, показав 
тем самым свою незаинте
ресованность в мирном уре
гулировании конфликта на 
Ближнем Востоке.

Закрывая заседание Сове
та Безопасности, продол
жавшееся несколько часов, 
его председатель представи
тель Австралии Л. Макин- 
тайр с удовлетворением от
метил, что Совету Безопас
ности удалось достичь по
ложительного решения н 
принять резолюцию, внесен
ную совместно Советским 
Союзом н Соединенными 
Штатами. Он призвал все 
заинтересованные стороны 
к выполнению этой резолю
ции.

По окончании заседания 
Совета Безопасности гене
ральный секретарь ООН 
К. Вальдхайм приветство
вал принятую Советом Бе
зопасности резолюцию, 
предложенную Советским 
Союзом и Соединенными 
Штатами. Он выразил на
дежду на то, что военные 
действия будут прекращены 
и вскоре будут начаты пе
реговоры о справедливом, 
длительном и прочном уре
гулировании на Ближнем 
Востоке.

ЗАЯВЛЕНИЕ 
ПРЕЗИДЕНТА 
ЕГИПТА

КАИР, 22 октября. (ТАСС). 
Президент Египта Анвар Са
дат выступил с заявлением а 
связи с принятой сегодня Со
ветом Безопасности ООН ре
золюцией по Ближнему Во
стоку.

Президент, говорится в за
явлении, с исключительным 
вниманием изучил принятую 
Советом Безопасности резо
люцию. Эта резолюция, отме
тил он, была выработана Со
ветским Союзом и США в ре
зультате интенсивных контак
тов между ними на высшем 
уровне.

В заявлении А. Садата под
черкивается, что Совет Безо
пасности принял проект резо
люции без возражений со сто
роны хотя бы одного из его 
членов.

Дебаты в Совете Безопас
ности, говорится далее в заяв
лении, имели большое значе
ние и пролили свет на ис
тинный ход развития событий.

А. Садат отметил, что при 
рассмотрении всего вопроса 
были учтены план мира, вы
двинутый им в выступлении в 
Народном собрании Египта, 
переговоры и контакты с ру

РЕШЕНИЕ ИЗРАИЛЯ
НЬЮ-ЙОРК, 22 октября. 

(ТАСС). По сообщениям из 
Тель-Авива, представитель из
раильского правительства сде
лал заявление, в котором ука
зал, что оно было информи
ровано о приказе вооружен
ным силам Египта прекратить 
военные действия в соответ

ководителями Советского Сою
за, а также контакты в ряде 
арабских стран, имевших не
посредственное отношение к 
война.

Президент А. Садат счита
ет, что те основополагающие 
обстоятельства, которые при
вели к изменению характера 
ближневосточного кризиса в 
целом, были усилены и укреп
лены славными действиями 
арабских вооруженных сил, 
продемонстрировавших свое 
мужество на поле боя, спо
собность и готовность идти на 
жертвы.

Благодаря этому, заявил 
А. Садат, кризис был выведен 
из тупика, изменено положе
ние вещей и вся политическая 
карта Ближнего Востока, по
кончено навеки с безрассуд
ной и самонадеянной полити
кой силы, которую Израиль 
проводил в течение 25 лет.

В связи с этим президент 
Египта в качестве верховного 
главнокомандующего воору
женными силами отдал при
каз, начиная с этого момента, 
выполнять условие о прекра
щении огня, выдвинутое в ре
золюции Совета Безопасно
сти.

Принимая это решение, пре
зидент А. Садат заявляет, что 
основным и первостепенным 
фактором на этом решающем 
этапе национальной и египет
ской борьбы являются стой
кость арабской нации и глу
бокая сознательность араб
ских народов.

ствии с резолюцией Совета 
Безопасности о прекращении 
огня. Правительство Израиля 
отдало приказы израильским 
войскам прекратить военные 
действия сегодня вечером в 
T» час. 52 мин. по израиль
скому времени (19.52 по мо
сковскому времени].

ВЕСЬМА СЕРЬЕЗНАЯ ПРОБЛЕМА
ВАШИНГТОН, 23 ок

тября. (ТАСС). Одной 
из самых серьезных ме
дицинских проблем на
зывают рост алкоголизма 
в США авторы специаль
ного исследования, про
веденного национальной 
комиссией по борьбе со

ДЕНЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
ДОСТОИНСТВА

Перуанцы отметили пятую годовщину изгнания 
американской нефтяной компании «Интернэшнл 
петролеум» (ИПК), которая в течение долгих лет 
грабила природные богатства страны. Девятое 
октября 1968 года, когда было принято это исто
рическое решение, перуанцы справедливо назва
ли днем Национального достоинства.

В послании стране по 
случаю праздника прези
дент Перу Хуан Веласко 
Альварадо затронул важ
ные проблемы, которые 
стоят в настоящее время 
перед Перу. В частности, 
он выразил уверенность, 
что вопрос в отношении 
американской горноруд
ной компании «Серро де 
Паско корпорейшн» бу
дет решен справедливо и 
энергично.

В свою очередь Хорхе 
Фернандес Мальдонадо, 
министр горнорудной 
промышленности и энер
гетики, выступая перед 
многочисленной демонст
рацией, резко критиковал 
действия «Серро де Па
ско корпорейшн», кото
рая отказалась начать 
переговоры о передаче 
своей собственности в 
рукн перуанского госу

злоупотреблением нарко
тиками. По данным ко
миссии, сейчас в стране 
насчитывается 9 миллио
нов американцев, нуж
дающихся в лечении от 
алкоголизма. Почти треть 
этого числа составляют 
женщины и подростки в 
возрасте от 10 до 19 лет.

дарства. Он заявил: «Ес
ли Перу собираются за
пугать и поставить на ко
лени, то мы сумеем за
ставить уважать наши 
права. Мы готовы сейчас 
и будем готовы впредь к 
любой неожиданности... 
Мы находимся в состоя
нии боевой готовности 
для защиты революции 
от наших врагов, как 
внутренних, так и внеш
них. От этого мы никог
да не отступим».

Празднование дня На
ционального достоинства 
показало рост самосозна
ния перуанцев, их под
держку антиолигархиче- 
ской и антиимпериали
стической программы 
правительства.

X. БУЗЕВИЛЬ. 
корр. АПН.

Лима.

ммрКлассовые боиВ братских странах

социализма

ФАКТЫ СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ

&

Визит советской 
делегации

БУДАПЕШТ, 22 ок
тября. (ТАСС). В Буда
пешт для участия в 13-м 
заседании советско-вен
герской межправительст
венной комиссии по эко
номическому и научно- 
техническому сотрудни
честву прибыла совет- 

" ская делегация во главе 
с заместителем Предсе- 
„дателя Совета Минист
ров СССР М. А. Ле- 
сечко.

Единство 
и солидарность

БЕРЛИН, 23 октября. 
(ТАСС). Свидетельством 
братского единства и бое
вой солидарности между 
народами ГДР и ДРВ стал 
митинг германо-вьетнам
ской дружбы, состоявший
ся сегодня в Берлине.

Перед собравшимися вы
ступили главы партийно
правительственных делега
ций ГДР и ДРВ — член По
литбюро ЦК СЕПГ, Предсе
датель Совета Министров 
ГДР X. Зин дермам и член 
Политбюро ЦК ПТВ, пре
мьер-министр ДРВ Фам 
Ван Донг.

Месячник дружбы
ПРАГА, 23 октября. 

(ТАСС). В нерушимое 
братство молодежи СССР 
и ЧССР выльется при
ближающийся месячник 
чехословацко - советской 
дружбы, подчеркнул на 
пресс-конференции гене
ральный секретарь ЦК 
Союза чехословацко-со

ветской дружбы А. Кроу- 
жил.

Программа месячника 
будет, как всегда, обшир
ной, разнообразной и ув
лекательной, продолжил 
А. Кроужил. Он по тра
диции станет кульмина
цией торжеств в ЧССР, 
связанных с празднова

нием Великой Октябрь
ской социалистической 
революции.

ЛОНДОН. Более 5000 человек приняли участие в демонстра
ции протеста против намечаемого увольнения 1 750 рабочих иэ- 
вестного в Англин завода по производству мотоциклов «Три
умф».

Фотохроника ТАСС.

«ВПЕРЕДИ НИС ЖДУТ 
НОВЫЕ ПОБЕДЫ»

С председателем Союзе че
хословацких женщин Густой 
фучиковой мы встретились на 
расширенном заседании чехо
словацкого комитета по подго
товке к Всемирному конгрес
су миролюбивых сил. Горячими 
аплодисментами встретили со
бравшиеся сообщение предсе
дателя подготовительного ко
митета профессора Томаша 
Травничка о том, что Густа Фу- 
чикова входит в состав делега
ции ЧССР на Всемирный кон
гресс.

«Как много силы в этой ма
ленькой женщине с четкими 
чертами лица и большими дет
скими глазами», — писал о 
Густе ее муж, друг, соратник 
по борьбе и товарищ по пар
тии Юлиус Фучик. Он написал 
эти слова тридцать лет назад, 
незадолго до своей гибели. Но 
мы повторяем их сегодня так, 
как если бы они звучали впер
вые. Потому что ни само вре
мя, ни те тяжкие испытания, 
которые Густа Фучикова вы
несла в фашистских застенках 
и концлагерях, не поколебали 
ее силы.

«Мы, коммунисты, дорожим 
миром. И за него боремся. Мы 
боремся против всех явлений, 
которые могут привести к вой
не, боремся зв такое устройст
во мира, в котором бы уже ни
когда не мог объявиться пре
ступник, способный ради выго
ды единиц посылать на смерть 
миллионы людей, посылать в 
неиствующее пламя войны, в 
котором сгорают духовные и 
огромные материальные цен
ности, так необходимые для 
жизни».

Эти слова принадлежат Фу
чику, но они принадлежат и 
Густе. Это она произнесла их с 
трибуны первого Всемирного 

конгресса борцов за мир в ап
реле 1949 года.

— Много мы испытали лише
ний, но мы познали и много 
больших радостей великих по
бед, одержанных вместе с на
шим верным союзником и дру
гом—Советским Союзом, вме
сте со всеми прогрессивными 
силами планеты, — говорит 
Густа Фучикова. — Сегодня 
движение борцов за мир—са
мое массовое движение совре
менности. Подготовка к пред
стоящему Конгрессу в Москве 
это наглядно подтвердила. 8 
рядах борцов за мир миллио
ны и миллионы людей различ
ных политических взглядов и 
убеждений, представители аб
солютно всех живущих на на
шей планете народов.

— Мне приходится сейчас 
много ездить, — продолжает 
Густа Фучикова, — встречаться 
с десятками, сотнями, а иногда 
и тысячами людей у нас в Че
хословакии, в других странах. 
Я вижу, как мир преображает
ся прямо на глазах. И с каж
дой новой поездкой, новой 
встречей я нахожу вокруг себя

все больше примеров того, ка
кой великий заряд оптимизма 
дает сегодня людям планеты 
последовательная, принципи
альная борьба коммунистов за 
мир.

— Недавно я побывала на 
фестивале молодежи и студен
тов в Берлине, затем участво
вала в международной конфе
ренции женщин из европей
ских стран, — вспоминает Густа 
Фучикова. — Эта конференция 
состоялась в Хельсинки. Жен
щины нашего континента со
брались там, чтобы выразить 
свою поддержку усилиям Со
ветского Союза и других со
циалистических стран в их 
борьбе за создание в Европе 
системы коллективной безопас
ности.

— Конечно, — говорит Густа 
Фучикова, — противники мира 
на земле не сдают своих пози
ций без боя. События в Чили и 
на Ближнем Востоке, происхо
дящие как раз сейчас, накануне 
Конгресса, подтверждают это. 
Но напрасно беснуется реак
ция. Как писал Юлиуе в своем 
репортаже: «Тот, кто из праха 
прошлого хочет соорудить пло
тину и остановить половодье 
революции, тот — лишь фигур
ка из гнилого дерева, пусть 
даже на плечах у него сейчас 
золотые галуны...».

В. ГУЩИН, 
Свб. корр. АПН.

Прага.

• 8 июле в водах Южной 
Атлантики и Индийского океа
на проходили крупнейшие за 
последние годы англо-южно
африканские военно-морские 
маневры. В них со стороны 
ЮАР участвовало пять воен
ных кораблей, английское со
единение было представлено 
атомной подводной лодкой, 
крейсером - вертолетоносцем, 
двумя сторожевыми корабля
ми, двумя кораблями сил об
служивания.
* Милитаристские приго

товления ЮАР ведутся уже 
много лет. Об этом красноре
чиво говорит ежегодный рост 
военного бюджета страны. В 
1972 году он составлял 42 мил
лиона рэндов, а в 1972-73 фи
нансовом году военный бюд
жет составил 333,5 миллиона 
рэндов (467 миллионов дол
ларов) — то есть увеличился 
в восемь раз.
• Численность вооружен

ных сил только за последний 
год увеличилась более чем 
вдвое — с 44 тысяч до 109 
тысяч человек.

Ф Командование НАТО при
дает большое значение стра
тегическому положению Юж
но-Африканской Республики и 
вынашивает планы создания 
специальной военной органи
зации, которая контролирова
ла бы южную часть Африки 
и Атлантический океан. Этот 
блок должен войти в состав 
НАТО или же должен дейст
вовать а интересах Северо- 
атлантического союза.

ф НАТО предусматривает 
создать в этом районе регио
нальное командование Южной 
Атлантики, отвечающее за за
щиту морских коммуникаций, 
проходящих у мыса Доброй 
Надежды. В него должны вой
ти «ЮАР, Португалия (с ее ко
лониями в Африке), США, 
Англия, Австралия, Аргентина 
и Бразилия.

Ф Руководители НАТО на
мерены также создать на тер
ритории ЮАР, Набии и Роде
зии крупный стратегический 
плацдарм. Кроме того, они 
рассчитывают использовать в 
своих целях территории пор
тугальских колоний — Анго
лы и Мозамбика.

Ф ЮАР — привилегирован
ный партнер в торговле США 
на африканском континенте. 
На долю ЮАР приходится 40 
процентов экспорта США в

«Без сотрудничества с Южно-Африканской Республикой мы бу
дем бессильны защищать моренбй путь вокруг мыса Доброй На
дежды и жизнь наших островов от советской военно-морской мо
щи, о которой нас предупреждает НАТО», — так заявил член па
латы общин Д. Биггс — Девисон. Он открыто проповедует союз 
Англии с ЮАР, выражая суть политинн нынешнего английского 
правительства по отношению к расистскому режиму Южно-Афри
канской Республики. И таное внимание к расистам ЮАР харак
терно не только для Англии, но и для ряда других империалисти
ческих стран и для руководящих лиц агрессивных блоков этих 
стран.

Козырем в их выступлениях за политику союза с расистами яв
ляется географическое (а точнее сказать, стратегическое) положе
ние ЮАР и, в частности, то, что сейчас основная артерия, питаю
щая капиталистические страны нефтью из территорий Персидско
го залива, пролегает около мыса Доброй Надежды, и что этому пу
ти угрожают военно-морсние силы... Советского Союза. И поэто- 
му-то генеральный секретарь НАТО И. Луис патетически заявляет, 
касаясь поставки нефти вокруг мыса Доброй Надежды: «Свобод
ный и беспрепятственный проход через Атлантический океан... яв
ляется вопросом жизни и смерти для всех нас». Подобные выска
зывания делались и другими представителями НАТО и некоторых 
капиталистических стран.

И режим Форстера откровенно спекулирует на этом, при малей
шей возможности пытаясь доказать Западу, что без ЮАР им ни- 
каи не обойтись в этом районе земного шара, делая основной упор 
на необходимость защиты его от «красной опасности».

О милитаризации ЮАР, о расовой, антинародной политике ее 
правителей рассказывает наша сегодняшняя подборка фактов.

СПЕКУЛЯЦИЯ 
НА ГЕОГРАФИИ
страны Африки и 23 процента 
американского импорта.

Ф Основные усилия ЮАР 
будут направлены на техни
ческое перевооружение ар
мии. Третья часть военного 
бюджета будет истрачена для 
приобретения самых совре
менных видов вооружений в 
странах НАТО. Оружие это — 
наступательного характера.

ф В текущем финансовом 
году африканская военщина 
закупит самолеты-перехват
чики, бомбардировщики,
истребители, военные вертоле
ты, ракеты,

ф В частности, флот полу
чит новые подводные лодки и 
вертолеты. Для военно-воздуш
ных сил будут закуплены са
молеты-разведчики «Нимрод» 
и до 50 сверхзвуковых само
летов «Мираж».

ф В июне этого года па
лата собрания ЮАР утвердила 
дополнительные ассигнования 
на военные нужды в сумме 
25 миллионов рэндов. Таким 
образом, общие расходы на 
оборону в 1973 году равняют
ся почти 500 миллионам рэн
дов-

Ф Министр финансов Юж
но-Африканской Республики 
сообщил, что в 1973-74 фи
нансовом геду военный бюд

жет ЮАР увеличится на 136,7 
миллиона рэндов по уравне
нию с предыдущим годом.

ф ЮАР модернизировала 
военно-морскую базу в Сай- 
монстаупе, способную теперь 
принимать подводные атомные 
ракетоносцы (которых, как из
вестно, нет в ЮАР). Работы 
по переоборудованию базы 
обошлись в 16 миллионов 
долларов.

ф 20 миллионов долларов 
было ассигновано на строи
тельство комплекса дальней 
связи, построенного в горах 
близ Кейптауна и оборудован
ного электронной аппаратурой.

ф В военно-воздушных си
лах для обеспечения и под
держки действий военно-мор
ского флота имеется морская 
авиагруппа, в которую входят 
эскадрильи самолетов разного 
назначения. Самолеты также 
в основном английского про
изводства.

ф Миллиарды долларов, 
инвестированные в южноаф
риканскую промышленность 
иностранными монополиями, 
способствовали тому, что ЮАР 
в 1971 году вышла по объему 
производства на тринадцатое 
место в капиталистическом 
мире.

Ф ВОЛЕЙБОЛ
Осень для волейболисток 

«Уралочки» — напряженная 
пора. Согласно календарю, это 
период подготовки к предстоя
щему первенству СССР. 
Осень — это время турниров 
и соревнований различного 
ранга, которые покажут сте
пень подготовки команды к 
главным стартам Всесоюзного 
чемпионата.

Этот год для девчат особен
ный. Напомню, что волейболи- 
стки «Уралочки», команды за
вода транспортного машино

строения им. Я- М. Свердлова, 
стали вторыми среди команд 
первой группы класса «А». 
Этим они сделали заявку на 
выход в высшую лигу. Де
кабрьские встречи с коман
дой — аутсайдером высшей ли
ги — тульским «Пластиком» 
ответят на вопрос — кто из 
них будет в новом сезоне вы
ступать в старшем классе.

Первое испытание «Уралоч
ка» выдержала успешно. На 

«УРАЛОЧКА»-ХОЗЯЙКА ТУРНИРА
проходившем в Запорожье 
турнире девушки заняли пер
вое место.

Второе, очень ответственное 
испытание в этом сезоне им 
предстоит выдержать в конце 
этого месяца. В Свердловске 
состоятся финальные встречи 
28-го чемпионата РСФСР. За 
звание чемпиона России бу
дут бороться восемь команд. 
Это коллективы мастеров 
класса «А», участвующие в 
чемпионате СССР: «Буревест
ник» (Московская область) — 

прошлогодний чемпион Рос
сии, «Динамо» (Краснодар), 
«Пластик» (Тула) и свердлов
ская «Уралочка». Эти коман
ды вышли в финал без пред
варительных игр. По итогам 
отборочных встреч определи
лись еще четыре финалиста: 
«Кировец» (Новосибирск), 
«Труд» (Ярославль), «Динамо» 
(Воронеж) и «Спартак» 
(Омск).

Прошлогодний финал чем

пионата. проводившийся в 
Туле, был необычайно напря
женным по накалу борьбы. Не 
изменился состав финалистов 
и в нынешнем турнире, так что 
встречи обещают быть инте
ресными. За всю историю про
ведения первенств России 
Свердловск еще ни разу не 
был хозяином подобного фи
нала. А потому большая от
ветственность ложится на во
лейболисток «Уралочки».

Л. БОНДАРЕНКО.

ф ФУТБОЛ КАЖДЫЙ МАТЧ ВАЖЕН
Для футболистов сверд

ловского «Уралмаша» сей
час, на финише зонального 
турнира, легких матчей нет. 
Хотя, если взглянуть на тур
нирное положение их сопер
ников, казалось, должно бы 
быть наоборот. Действитель
но, можно ли в середине 
первенства всерьез брать во 
внимание зенитовцев Ижев
ска. занимающих место в 
хвосте турнирной таблицы. 
Но и на финише от аутсай
деров можно ждать любого 
сюрприза. Ведь для «Урал
маша» потеря очка может 
оказаться решающей в борь
бе за единственную путевку 
на финальный турнир. Вот 
потому-то для свердловчан 
каждый матч — самый от
ветственный.

I И позавчерашний матч на 
I поле Центрального стадио- 
• на не был исключением. Ес

ли снежная метель над по
лем началась еще перед 
встречей. то «атакующая 
метель» уралмашевцев — с 
первых же минут поединка. 
И удары по воротам ижев
ского «Зенита» следовали 
один за другим. Однажды 
штанга выручила вратаря, 
во второй раз мяч в несколь
ких сантиметрах пролетел 
мимо ворот. Одним словом, 
мяч несколько раз имел ре
альные возможности ока
заться в сетке, но спортивное 
счастье было в эти моменты 
на стороне зенитовцев. Пол
часа прошло в бесплодных 
атаках хозяев, и только 
11-метровый штрафной вы
ручил их. Нападающий 
свердловчан бил по воро
там, а защитник гостей сы
грал руками. Штрафной 
четко исполнил Д. Хамади- 
св. Большего до перерыва 

хозяевам сделать не уда
лось.

Но они с лихвой реализо
вали свое преимущество 
после перерыва. Уже на 
5-й минуте последовал силь
ный завершающий удар 
Л. Журавлева, мяч задел 
защитника и, изменив на
правление, влетел в ворота 
мимо вратаря, который, сре
агировав на удар, был в 
этот момент в противопо
ложном углу. И на 17-й 
минуте защитник «Зенита» 
также стал «соавтором» го
ла. Л. Гребеножко прошел 
по левому краю и послал 
мяч в штрафную. Защитник 
пытался отбить мяч, но 
«срезал» его в свои воро
та — 3:0.

А потом болельщики уви
дели. как забивают тол в 
ворота «Уралмаша». За 
весь сезон свердловчане не 

пропустили до встречи с 
«Зенитом» на своем поле 
ни одного мяча. Нападаю
щий гостей А. Гальцов мо
жет быть доволен. Это он 
на 25-й минуте забил от
личный гол в ворота В. Смо- 
леева. Мяч-таки вонзился 
под перекладину. Уралма- 
шевцы поспешили «замять» 
эту оплошность. Через три 
минуты за верховой мяч . с 
вратарем боролся Б. Яркин, 
вратарь отбил мяч прямо на 
В. Климина, и тот без под
готовки отправил его в сет
ку — 4:1.

С этим счетом и закон
чился матч. «Рубин» в 
этот день не играл. Дру
гой претендент на пер
вое место — «Корд» (Бала
ково) — выступал в Йош
кар-Оле со «Спартаком» и 
проиграл по пенальти —- 
2:2 (2:5). «Корд» остался 

на третьем месте, но поте
рял шансы на первое место. 
Теперь только «Уралмаш», 
и «Рубин» претендуют на 
победу.

Нижнетагильский «Ура
лец» на своем поле прини
мал динамовцев Кирова. 
Гол, забитый ,Н. Кулаевым 
во втором тайме: решил 
судьбу матча в пользу 
«Уральца». Победа позво
лила тагильчаиам сделать 
еще один шаг вверх по сту
пенькам таблицы. «Спартак» 
(Йошкар-Ола) первым закон
чил игры нынешнего пер
венства.

Вот остальные результаты 
предпоследнего тура: «Строи
тель» (Уфа) — «Локомотив» 
(Челябинск) — 1:2, «Локомотив • 
(Оренбург) — «Металлург» 
(Магнитогорск) — 4:1. «Волга» 
(Ульяновск) — «Химик» (Дзер
жинск) — 0:1, «Торпедо» (Толь
ятти) — «Энергия» ^Чебокса
ры) — 5:0.

20 октября будут проведены 
матчи последнего тура. «Урал
маш» принимает динамовцев 
Кирова, «Уралец» — футбо
листов «Зенита» (Ижевск).

Н. КУЛЕШОВ.



® 4 стр. «НА СМЕНУ!» • 24 октября 1973 года •

ДОБРЫЙ ДЕНЬ,
Пальцы:

ПРАЗДНИК

«Свадьба»
на балу

|
Дом культуры рудоуправле- 
ния- в осеннем убранстве. Ко
лонны в фойе обвивают хмель 
н . гроздья, рябины. Между ко
лонн тянутся плющи. Зал пере

ливается Огнями...
Так выглядел Первоураль

ский Дом культуры горняков 
(украсили его художники Е. И. 
Новикова, И. И. Иванова, элект
рик В В. Смоленцев) в вечер 
осеннего б^ла. Гостей встречал 
эстрадный ансамбль, солисты 
.которого были одеты в русские 
КОСТЮМЫ.

— Внимание, внимание! Гово
рит радиоузел В комнате игр и 
аттракционов каждый из вас 
может проверить свою лов
кость, находчивость, убедить
ся в .меткости и твердости руки!

Весело проходила викторина 
«Свадьба». Гости разделились 
на две* половины. Одна из них 
представляла родню жениха, 
другая — родню невесты. Шу
точная викторина закончилась 
конкурсом, песни.

Были объявлены и другие 
конкурсы: на лучшее платье, 
лучшую прическу, лучшую 
пляску. Самым красивым был 
признан наряд няни детских 
яслей . № 11 Веры Никитиной, 
лучшая прическа — у. учащей
ся двадцатой школы Валентины 
Заливчей.-Отмечены в этих кон- 
.курс^ стрелочница железнодо
рожного цеха Валентина Ше- 
пель, бригадир погрузки желез
нодорожного цеха Вера Курга
нова, жители Магнитки Алек
сандр Ша.тковскик, Анатолий 
Рыбак. -л.,.

jLj ОЛЕЕ пятидесяти пяти лет 
прошло с тех пор, как в Москве 

над Красной площадью появился 
первый в истории нашего государства 
самолет. Его пилотировал летчик- 
инструктор Иван Виноградов. В то 
время все наши самолеты и их пило
тов можно было сосчитать по паль
цам, а сейчас, когда небо бороздят 
современные лайнеры, такие, как 
ТУ-144, ТУ-154, не счесть воздуш
ных судов, не счесть летчиков, что 
держат штурвалы...

Но полет начинается на земле. И 
первый человек в голубой форменной 
одежде, с которым вы, как пассажир 
Аэрофлота, имеете дело, — это ра
ботник агентства или касс аэровок
зала.

Через несколько месяцев в Москве 
Министерство гражданской авиации 
СССР впервые будет проводить кон
курс кассиров Аэрофлота под назва
нием «ЗА ОТЛИЧНЫЙ АВИАСЕР
ВИС». А сейчас в крупнейших горо
дах страны проходят конкурсы, цель 
которых выявить лучших для уча
стия в большом московском состяза
нии.

ТЫСЯЧ ДРУГИХ
В РОССИИ...»

Недавно в Свердловске прошла Всесоюзная научно-практи
ческая конференция, обсудившая проблемы организации со
циалистического соревнования. В ее работе принимала участие 
и Герой Социалистического Труда, знатная текстильщица Ва
лентина Гаганова.

Сегодня мы предлагаем читателям «На смену!» вечерний 
разговор нашего корреспондента с известной прядильщицей.

«ЗА ОТЛИЧНЫЙ АВИАСЕРВИС»

ПУТЕШЕСТВИЕ

Премия —
путевка

На комсомольском собра
нии цеха- Уральского алю
миниевого завода в Камен- 
скб-УраЛьскбм электрослеса
рю Борису Нуткину была 
вручена^ туристская путевка 
бюро международного мо- 
лодежнвво туризма «Спут
ник»'/'^* безупречную рабо
ту, ,. ...рационализаторскую 
деятейъЙбЙН, работу в авиа
модельном кружке в Доме 
пионеров руководство заво
да предоставило Борису 
возможность совершить ин
тереснейшую поездку по 
Скандинавии. На днях груп
па жителей Свердловской 
области, в которую вошел и 
Б. Нуткин, отправилась в 
путешествие.

За отличную работу, об
щественную активность пре
мированы туристской путев
кой в Венгерскую Народную 
Респуб.ч'йк'у две доярки сов
хоза Камыш-
ловскогр’.района. Это сест- 
ры-блищйЦы Татьяна и Ев
гения Николаевы. Вместе с 
молодыми туристами других 
городов и районов нашей 
области девушки совершат 
интересное автобусное путе
шествие по стране.

ТОВАРЫ

«Куманец» 
на память

Большой популярностью 
пользуется продукция Сысерт- 
ского завода керамических из
делий. С каждым годом эта про
дукция становится все более 
изящной, красивой.

На днях экспертный совет 
Уральского филиала павильона 
лучших образцов товаров на
родного потребления одоб
рил два сувенира, разработан
ных на Сысертском заводе. Ав
тор «Уральского самоварчика» 
H. С. Иноземцев. Декоратив
ный «Куманец» создан Н. Ф. 
Малышевым, а расписан 3. И. 
Волковой. Роспись в традицион
ной уральской манере—расти
тельный орнамент, выполнен
ный надглазурными красками и 
золотом. Емкость сосуда 640 
кубических сантиметров.

В нынешнем году завод пла
нирует выпустить 300 сувенир
ных самоварчиков, а в 1974 — 2 
тысячи штук таких изделии.

На снимке: «Уральский само
варчик» и «Куманец».

В помещении центрального агент
ства воздушных сообщений Уральско
го управления гражданской авиации 
состоялся зональный конкурс касси
ров Аэрофлота — из Свердловска. 
Перми, Челябинска... Одиннадцать 
лучших представителей городов при
няли в нем участие.

Первый тур конкурса был устным. 
Вопросы по технике оформления би
летов, проверка знаний правил пасса
жирских и грузовых перевозок, во
просы истории развития гражданской 
авиации...

И сразу же определились лидеры. 
Наивысшую оценку — пять баллов —- 
получила кассир из Свердловского 
центрального агентства Валентина 
Никитина. На четверть десятых балла 
отстала от нее Вера Клинова из Че
лябинска. Они и возглавили борьбу 
за первое место вплоть до четвертого 
тура конкурса, после которого соот
ношение сил изменилось.

Вера Клинова, которая была вто
рой по общей сумме баллов, вышла

на первое место. А на втором оказа
лась свердловчанка Валентина Заго- 
родских — она четко и уверенно от
вечала на все вопросы, легко опери
ровала тарифной стоимостью пасса
жирских и грузовых перевозок из од
ного заданного пункта в другой, де
монстрировала высокую технику 
работы. Прежний лидер Валентина 
Никитина была оттеснена на третье 
место.

На сей раз состав лидеров не изме
нился до окончания конкурса.

Первый приз — хрустальная ваза 
и Почетная грамота победителя доста
лись Вере Клиновой из Челябинска. 
Призы и грамоты за второе и третье 
места получили свердловчанки Вален
тина Загородских и Валентина Ники
тина. Неплохой успех! Хотя и удиви
тельного здесь мало: свердловчанки 
выступали у себя дома, за них боле
ли подруги, товарищи...

Трое победительниц зонального 
конкурса отправятся в Москву в кон
це года на заключительный этап все

союзного конкурса «За отличный 
авиасервис».

И. СЕРГЕЕВ.
На снимках А. ЛЫСЯКОВА: участ

ницы конкурса получают инструктаж; 
болельщики.

О ТЕАТРЕ, 
О ТВОРЧЕСТВЕ

22 октября в Свердловске со
стоялась XII отчетно-выборная 
конференция Свердловского об
ластного отделения Всероссий
ского театрального общества.

С отчетным докладом «За по
вышение идейно-художествен
ной эффективности творческого 
труда» на конференции высту
пил председатель правления 
Свердловского отделения ВТО — 
народный артист РСФСР Л. Ох- 
лупин.

В ходе работы конференции 
состоялся живой, заинтересо
ванный, деловой разговор, про
никнутый заботой о повышении 
качественного уровня творче
ства деятелей театра и теат
ральных коллективов. Развер
нулась оживленная дискуссия 
о путях создания спектаклей о 
нашем современнике, о рабо
чем классе. На конференции 
произошел обмен мнениями о 
проблемах театральной жизни, 
репертуаре, материальной базе 
театров, повышении профессио

нального мастерства и воспита
нии молодых актеров, о необ
ходимости налаживания проч
ных контактов театральных 
коллективов со зрителем.

На конференции выступили 
заместитель начальника област
ного управления культуры 
Т. Муромцева, художественный 
руководитель Свердловского 
театрального училища — на
родный артист УССР Г. Поле
жаев, главный режиссер Сверд
ловского драматического теат
ра А. Соколов, профессор 
Уральской консерватории,
народный артист РСФСР М. Па- 
верман, главный режиссер Ниж
нетагильского драматического 
театра В. Терентьев, главный 
режиссер Свердловского театра 
музыкальной комедии, заслу
женный деятель искусств 
РСФСР В. Курочкин, кандидат 
искусствоведения Я. Тубин, те
атральный критик Б. Коган и 
другие. На конференции также 
выступил заместитель предсе
дателя президиума правления 
ВТО А. Ткаченко.

После прений состоялись вы
боры нового состава правления 
Свердловского областного отде
ления ВТО и делегатов на Все
российский съезд ВТО. Делега
тами избраны: народные артис
ты РСФСР В. Шатрова и Л. Ох- 
лупин, заслуженный деятель ис
кусств РСФСР Н. Ситников, 
главный режиссер Свердловско
го ТЮЗа Ю. Жигульский, заслу
женная артистка РСФСР 3. Рас- 
ковалова, театральный критик 
Б. Коган. Председателем прав
ления Свердл9вского отделения 
Всероссийского театрального 
общества вновь избран народ
ный артист РСФСР Л. Охлупин.

ШАХМАТНЫЙ
КЛУБ

Учитель
Юрий Павлович Овчинни

ков работает преподавате
лем иностранного языка в 
средней школе поселка 
Ачит. Уже несколько лет 
неизменно он ведет школь
ный шахматный кружок. 
Юные шахматисты здесь по
знают хитрости мудрой иг
ры, часто проводят турниры.

С успехом занимается 
Юрий Павлович и шахмат
ной композицией. В про
шлом году проводился Все
союзный конкурс составле
ния задач для сельских шах
матистов. Недавно подведе
ны итоги этого представи
тельного соревнования. Сре
ди отмеченных отличиями — 
двухходовка Ю. П. Овчин
никова.

Вот эта задача, которую 
мы предлагаем вам решить.

Ю. ОВЧИННИКОВ 
пос. Ачит

Ход белых
В этой позиции тихоход

ная пешка с помощью свое
го и... неприятельского ко
роля успевает уйти от под
вижного черного слона.

Белые начинают и выиг
рывают — гласит задание. 
А как?

Мат в 2 хода

Конкурс 
проблемистов

Для наших читателей, лю
бителей шахматной компози
ции, мы объявляем конкурс 
составления задач. Условия 
конкурса опубликованы в 
«На смену!» 26 сентября с. г.

Напоминаем, что, участвуя 
в нашем конкурсе, вы може
те стать шахматным компо
зитором II и III спортивных 
разрядов. К участию в сорев
новании приглашаются все 
желающие. Последний срок 
отправления оригинальных 
композиций — 31 декабря 
1973 г.

Ответы
№ 274. Мат достига

ется в 4 хода: 1. Kpd4! 
Ла4 2. Кре5 ЛаБ 3. Ф<16 
Кр<18 4. ЛЬ8х. Если сра
зу 1. Фс16?, то 1... 
0—0—0!;

№ 277. А. Битлер. 1. 
Се4! Тема Новотного;

№ 278. В. Негодаев. 
1. <14. Ошибочно 1. ЬЗ? 
КеЗ! К цели ведет, одна
ко, и прозаическое 1. 
Ла1;

№ 280. О. Аверкин 
находит этюдный путь к 
выигрышу: 1. СИЗ! Л:ИЗ 
2. Kp:h3 Kg5 3. Kph4 
К: 17 4. Kph5! и пешка 
проходит в ферзи.

Ответы сообщили: С. Кро- 
потин (Первоуральск),
В. Кузнецов (И. Тура). Я. Кап
лун (В. Пышма), А. Богород
ский, А. Дуранднн, С. Уфим
цев (Свердловск). В. Рылов, 
В. Буланов, Г. Манаков 
(Н. Тагил), Ф. Башмаков 
(Белоярская АЭС), А. Анннь- 
хов (Полевской), А. Окулов 
(К.-Уральский), В. Колумбии 
(Белоярский р-н).

Отдел ведет
П. СТЕПАНОВ.

Несколько слов о популярно
сти Валентины Гагановой в 
Свердловске. Разыскивая ее в 
облсовпрофе, залах Дома куль
туры им. Дзержинского, гости
нице «Свердловск», я замечал, 
как теплел голос моих помощ
ников, охотно сообщавших, где 
отыскать «ту самую Гаганову», 
за три дня побывавшую на 
камвольном комбинате, в цехах 
фирмы «Уралобувь», выступив
шую с докладом на секции 
конференции, от души аплоди
ровавшую артистам театра му
зыкальной комедии...

— Валентина Ивановна, вер
немся к началу вашей рабочей 
биографии. С высоты прожи
тых лет лучше видно: трудно 
ли быть первой?

— Мне двадцать шесть бы
ло, когда я перешла в отстаю
щую тогда бригаду. Почему? 
Восемь лет подряд я была 
комсоргом цеха, то есть, как 
понимала, была ответственной 
за всех наших девушек. Трудно 
ли? В тот год я вышла за
муж, ждала нашего «наслед
ника», но и сейчас скажу: пер
вой в деле быть не трудно. 
Потом трудно — когда по
сыплются письма, приглаше
ния, просьбы, в которых люди 
просят приехать, рассказать, 
помочь, посоветовать — а где 
взять время на все?

Приходится отказываться, 
переживать из-за того, что кто- 
то скажет: «зазналась». Да не 
в этом дело — работать надо. 
А какая бригада, пусть наи
первейшая, без бригадира?

Первым быть не трудно. 
Трудно ломать устоявшиеся 
порядки, привычки. Трудно 
«реконструировать» сознание 
человека. Но ведь можно. На
до! Считаю, сколько ни совер
шенствуй производство, техни
ку, если не изменится сам че
ловек, его отношение к тру
ду,—толку не будет. И ум
ную машину можно сломать 
варварским обращением с 
ней.

Я часто задумываюсь над 
причинами своей, так сказать, 
популярности. Не кинозвезда 
я, не чемпионка, но ведь зна
ют, и вот сколько лет прошло, 
а помнят люди. Потому, верно, 
что не я — так кто-нибудь 
другой стал бы первым. В 
этом, думаю, причины распо
ложенности ко мне людей.

— Наставничество. Это дви
жение родилось тоже на вашем 
комбинате. У нас, на Урале, оно 
пустило сильные корни. Эф
фективным оказывается имен
но соединение двух начина
ний: переход передовика в от
стающую бригаду, причем в 
молодежную. Через два меся
ца работы комсомольско-моло
дежная бригада проходчиков 
Богословского рудоуправления, 
возглавленная по просьбе ко
митета ВЛКСМ Героем Социали
стического Труда В. Г. Сороки
ным, вошла в число лучших в 
управлении. Замечу, в бригаде 
бывшие выпускники ГПТУ, 
практически новички на шах
те...

— К рождению движения 
наставничества отчасти прича
стна и я тоже. В цехе, в быт
ность мою мастером, мы ре
шили ввести в практику «опе
ку» опытными работницами 
молодых прядильщиц. Настав
ница анализировала приемы и 
методы работы девушки, со
ставляла «портрет» ее рабо
чего дня, подсказывая затем, 
где, в чем она проигрывает 
товарищам.

Меня привлекает в настав
ничестве ответственность 
взрослого, сложившегося че
ловека не только за руки, ма
стерство молодых, но и за их 
сердце, человеческие качест
ва. Это самое ценное в настав
ничестве. Этим объясняю и та
кую скорую победу шахтеров

бригады Сорокина, успехи на
ших вышневолоцких текстиль
щиц.

— Пятнадцать лет — боль
шой срок. Кан вы прожили эти 
годы? Ведь звание Героя не 
только награда, но и возросшая 
ответственность перед товари
щами за себя, свой труд.

— Вы помните, что идея пе
рехода в отстающую бригаду 
родилась, вернее, вылилась в 
конкретную форму в 1958 го
ду. За четыре года я трижды 
принимала новые бригады. Все 
они стали передовыми на ком
бинате, а уж вскоре отстающих 
в коллективе и вовсе не стало. 
И это, без всяких там капи
тальных вложений, подняло 
ежедневный выпуск пряжи 
сразу на две тонны. Это очень 
много. Работая прядильщицей, 
я стала делегатом XXII, затем 
XXIII съездов партии. Девять 
лет подряд представляла тек
стильщиков в ЦК КПСС, была 
их депутатом в Верховном Со
вете СССР.

Карьера моя? Обычная для 
тысяч таких же женщин, как 
я. Была бригадиром почти два
дцать лет. Работала ремонти- 
ровщицей, после — помощни
ком мастера. Закончив тек
стильный техникум, — масте
ром в своем же цехе. А те
перь — начальник техническо
го отдела моего Вышне-Во- 
лоцкого хлопчатобумажного 
комбината.

— Валентина Ивановна, все, 
что касается вас, я думаю, ин
тересно нашим читателям. Не
сколько слов о вашей семье, 
личной жизни, увлечениях...

— Муж мой, Саша, работает 
механиком в автохозяйстве. 
Живем дружно, все семейные 
заботы — пополам. А вот ра
боту по дому делим на тро
их, на нас с мужем и сына Се
режку. Он взрослый уже, в 
седьмой класс нынче пошел. 
Так вот, обязанность мужа — 
закупать продукты на неделю; 
ежедневные покупки — хлеб, 
молоко — Сережкина забота. 
А я — главная дома хозяйка. 
Все, что приготовлю к обеду, 
мои мужчины съедают момен
тально, приговаривая, что ма
мино всегда вкусно.

Увлечения? У меня с Сереж
кой — книги. Дома большая 
библиотека. У мужа — наш 
старенький «Запорожец». Он 
готов целыми днями копаться 
в нем. Ну, а если у всех тро
их выпадет свободное вре
мя — в лес, конечно, на речку. 
А Сережка «сердится», быва
ет, на меня. «Зачем, — гово
рит, — мы Гагановы? «Тройку» 
и ту нельзя получить, все сты
дят. Маму, мол, подводишь».

— Самое памятное событие в 
вашей жизни?

— Их два, самых главных 
для меня. Присвоение мне, 
простой, рядовой женщине, 
такой же, как все в России, 
звания Героя Социалистиче
ского Труда — разве можно 
забыть тот день? А второе, 
поразившее меня, произошло 
во время поездки в Северный 
Вьетнам. Знаете, это удиви
тельно: где бы я ни появля
лась, даже в магазине, меня 
встречали криками: «Ура Гага
новой!» Нет, нет, я вовсе не 
отношу это на свой личный 
счет. Просто этот смелый на
род видел во мне полномоч
ного представителя всей на
шей страны. В такие моменты 
чувствуешь себя человеком, 
не напрасно прожившим 
жизнь.

А. НИКОНОВ.

Идет месячник 
по безопасности

движения

что
К ЧЕМУ...

Еженедельно, по средам, 
работает в Свердловске ад
министративная комиссия 
ГАИ. На нее вызываются 
нарушители правил дорож
ного движения и вождения 
автотранспорта, чьи нару
шения не имели тяжелых 
последствий, а лишь созда
вали условия для того, что
бы произошла катастрофа. 
За неделю таких водителей 
набирается немало, На од
ном из последних заседаний 
комиссии, которое состоя
лось в учебном зале Сверд
ловского трамвайно - трол
лейбусного управления, слу
шались дела около сотни 
нарушителей.

Как ни неприятно это, но 
факт есть факт: подавляю
щее большинство — это во
дители, управлявшие авто
машиной в нетрезвом со
стоянии.

На вопрос: сколько вы 
выпили перед тем, как сесть 
за руль? — они, как прави
ло, отвечают однообразно: 
100 граммов (водки или ви
на) или кружечку пива.

— Всего лишь одну кру
жечку и выпил-то, — рас
страивается А. А. Завьялов, 
владелец «Москвича-407», 
электромеханик цеха № 153 
Уралмашзавода. А вот ме
дицинская экспертиза пока
зала, что А. А. Завьялов 
находился в состоянии ал
когольного опьянения сред
ней степени. Тут явно не 
обошлось одной кружкой 
пива. Водитель-пьяница был 
лишен комиссией прав вож
дения на два года, и кроме 
того, оштрафован.

Оправдываясь, водители 
подчас проявляют поистине 
верх изобретательности. 
Один, например, рассказы
вал, что выпил он кваса. А 
тот, нехороший такой, ока
зался старым и забродив
шим...

Как ни печально, никак 
не могут понять всей опас
ности почти все вызванные 
на комиссию за управление 
транспортом в нетрезвом со
стоянии.

— Подумаешь! Сто грам
мов, -— заявляет один здо
ровенный мужчина, — я 
ведь себя абсолютно нор
мально чувствовал.

— Вы «Злоумышленника» 
Чехова читали? — спраши
вает его председатель ко
миссии, заместитель на
чальника отдела Г АИ 
Свердловска подполковник 
В. Ф. Серегин.

Выясняется — не читал.
Есть еще и такая катего

рия нарушителей, которую 
условно можно назвать «а 
я — как все».

Водитель собственного 
«Москвича 412» Бронислав 
Иванович Берниковский
долго обижался, когда его 
лишили прав вождения. Он 
повернул на другую улицу, 
хотя прекрасно видел знак, 
запрещающий проезд по 
ней. Как объясняет води
тель, он поехал, пренебрегая 
знаком, потому что поехали 
туда же впереди идущие ма
шины.

— А я — как все, — го
ворит он.

Позвольте полюбопытст
вовать, «коллективист» Б. И. 
Берниковский, ответствен
ность за свои действия вы 
тоже с кем-нибудь делите?

Ç. НЕВЕРОВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
Зам. редактора 
Ю. ДОРОХОВ.

Среда, 24
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

17.10 — МОСКВА. Программа 
передач.

17.15 — А. С. Грибоедов. «Го
ре от ума». Учебная передача 
по литературе.

17.45 — «Мы — друзья при
роды». Учебная передача по 
природоведению.

18.00 — «Наука сегодня». 
«Наука служит социализму». К 
Дням советской науки и техни
ки в ГДР.

18.30 — П. Чайковский. Сим
фоническая поэма «Франческа 
да Римини»»

19.00 —«Объектив».
19.30 — Цв. тел. Для детей. 

«В гостях у кукол».
20.00 — Новости.
20.10 — «Оче'видное — неве

роятное».
21.10 — Навстречу Всемир

ному конгрессу миролюбивых 
сил в Москве.

21.30 — Спортивная про
грамма. . .

23.15 — «Время». Информа
ционная программа.

23.45 — Концерт.
00.35 — Спортивная про

грамма. , :

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
11.30 — МОСКВА. Программа 

передач.
11.35 — Новости.
11.45 — Для школьников. 

«ЧитайгороД’>.
12.15 — Цв. тел. «А ну-ка, 

девушки!».
13.25 — Концерт.
13.50 — «Советский харак

тер».
14.20 — Цв. тел. Концерт ар

тистов балета.
17.50 — Свердловск. Учебная 

программа. Начертательная гео
метрия. 1-й курс. Способы вра
щения с указанием и без ука
зания оси вращения вокруг 
осей, параллельных плоскос
тям проекций.

19.10 — Высшая математика. 
1-й Kvpc. Предел функции.

20.30 — Физика. 3-й курс. 
Оптические квантовые генера
торы.

21.45 — Новости.
22.00 — К 250-летию Сверд

ловска. Из цикла «Урал музы
кальный». В. Н. Трамбийкий.

Н. Атлас). 9.10 —- Новые книги. 
16.45 — Обзор газеты «Вечер
ний Свердловск». 16.50 — Днев
ник зрителя и объявления. 
18.00 — Программа передач. 
18.02 — Объявления. 18.15 — 
Журнал «Народные таланты». 
18.55 — «Внимание: техниче
ские новинки». 19.00 — Про
грамма радиостанции «Юность» 
из Москвы. 20.00 — Областные 
известия. 20.15 — Радиоальма
нах «Мужество». 20.40 — Пере
дачи из Москвы.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
Сегодня ВЕСЕЛАЯ ВДОВА 
25-Х СВАДЬБА

С ПРЕПЯТСТВИЯМИ 
26-Х ДОНЬЯ ЖУАНИТА
В окружном Доме офицеров 
27-Х вечером. 28-Х утром

ПРОСНИСЬ И ПОИ!

ПОГОДА — .............■■■■
25—26 октября по области ожидается переменная облач

ность. временами снег, метели, ветер юго-западный с перехо
дом на северо-западный, 10—15, порывы 20 метров в секунду. 
В конце срока небольшое ослабление осадков и ветра. Темпе
ратура воздуха ночью от 0 до 5 градусов, при прояснениях до 
10 градусов холода, днем от 1 градуса холода до 4 градусов 
тепла.

НС 11502.

ЧЕТВЕРГ, 25 ОКТЯБРЯ
6.30 — Программа передач.

6.35 — Областные известия.
6.45 — Страницы классики.
(Произведения В. Бартока).
7.30 —- Обзор областных газет.
7.45 — Объявления. 8.15 — Но
вые записи. «Полонез-фанта
зия» Шопена в исполнении

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня премьера
ИСПАНСКИЕ МИНИАТЮРЫ 
25-Х ПИКОВАЯ ДАМА 
26-Х ДАНСИ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 

Сегодня и ежедневно 
новый приключенческий 

фильм 
«ШАХ КОРОЛЕВЕ 
БРИЛЛИАНТОВ».

Сеансы: в 12. 16, 20 ч.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

Сегодня и 25-Х ПРОХОДНОЙ 
БАЛЛ

26-Х МИНДАУГАС

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО

КОМСОМОЛА
Сегодня в 19 ч. 30 м.

МУЖЧИНА 17 ЛЕТ
25-Х в 17 ч. ОБРАТНЫЙ

АДРЕС

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Жизнь и уди

вительные приключения Ро
бинзона Крузо.

СОВКИНО — Ловкость рун. 
Ваше Величество.

УРАЛ — Солярис (две се
рии). Человек-оркестр. Пять
десят на пятьдесят. в за
ле Документального филь
ма: Дикая жизнь Гондваны. 
Очарованный остров. Мой 
отец.

ТЕМП — Вполне порядоч
ные парни.

БУРЕВЕСТНИК — Жизнь 
и удивительные приключе
ния Робинзона Крузо.

МИР — Жизнь и удиви
тельные приключения Ро
бинзона Крузо.

Им. МАЯКОВСКОГО . — 
Лавры.

СТАЛЬ — Мужчины. Мо
нолог.

ЗНАМЯ — Девичья клятва. 
Всадник без головы.

ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 11

ОБЪЯВЛЯЕТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ набор учащихся 

ПОШИВЩИКОВ °С™М: СТРОЧИЛЬ111ИКОВ ВЕРХА ОБУВИ, 

Сроки обучения: с образованием 8 классов — 2 года 
(находятся иа государственном обеспечении): с образо
ванием 10 классов — 10 месяцев (получают стипендию 
30 рублей).

Все учащиеся получают 33% от заработанной суммы 
во время прохождения практики.

Предприятие предоставляет льготы по аренде' жилпло
щади.

Для поступления необходимы следующие документы: 
личное заявление, свидетельство об образовании (в под
линнике), паспорт или свидетельство о рождении, харак
теристика из школы, четыре фотокарточки разм. 3x4 см, 
справка с места жительства, заявление от родителей, 
медицинская справка из школы.

АЖес Гор Свердловск, Втузгородок, ул. Ми
ра. 39а, ГПТУ № 11, тел. 54-99-53. Троллейбусы № 6, 7. 
трамваи № 8, 15. 23, 13. автобусы № 14, 27 до остановки 
«Профессорская*, автобус № 8 до остановки «Уралобувьо.

Редактор — 51-28-61. Зам. редактора — 51-38-75. Ответственный секретарь — 51-74-67. Секретариат — 51-47-26 и 58-95-48. Отдел рабочей м
51-46-55. Отдел коммунистического воспитания — 51-60-33. Отдел комсомольской жизни и молодежных проблем, отдел сельской молодежи — 51кор3рё?понд?н? ^,а5^^8с_58молояежи ~ 58-93-89- От«ел литературы и искусства-58-92-41. Отдел информации -51-16-81, 51-28.32° 58-92-37Отдм й^сем - 5Ь34?22?

Типография изд-ва «Уральский рабочий», Свердловск, проспект Ленина № 49.

К СВЕДЕНИЮ ПОДПИСЧИКОВ.
ОБЩЕСТВЕННЫХ РАСПРОСТРАНИТЕЛЕЙ 

ПЕЧАТИ, РАБОТНИКОВ УЗЛОВ И ОТДЕЛЕНИИ 
СВЯЗИ И АГЕНТСТВ «СОЮЗПЕЧАТЬ»!

1 НОЯБРЯ 1973 ГОЛА 
г.Д!2?СЕМЕСТНО ЗАКАНЧИВАЕТСЯ ПРИЕМ 
ПОДПИСКИ НА ВСЕ ЗАРУБЕЖНЫЕ ГАЗЕТЫ И 
ЖУРНАЛЫ С ДОСТАВКОЙ С ЯНВАРЯ 1974 
ГОДА.

После указанного срока подписка на зарубежные 
издания будет приниматься с доставкой с последую
щих месяцев.
 Областное агентство «Союзпечать».

УРАЛЬСКИЙ ОРДЕНОВ ЛЕНИНА И ТРУДОВОГО 
К?*™™ ЗНАМЕНИ ЗАВОД 

ХИМИЧЕСКОГО МАШИНОСТРОЕНИЯ 
приглашает на постоянную работу 

заместителя главного бухгалтера завода, токарей-унм- 
Лоезеоов\и£мп1РеИ РЗС^^ тонаРейкарусельщикос,
Фрезеровщиков, сверловщиков, электрогазосварщиков K'S4W:,<O" и ручной «Варни). котельщиков? штам- 

Ä ночегаРов' машинистов мостовых кранов, еле- 
РУ6°ПРОВОЛЧИНОВ' обрубщиков, выбивальщиков 

вит.ья. сцепщиков, составителей вагонов стропальщи
ков электриков.стрелков ° охрану, слесарей-оемонтни

Лица, не имеющие заводской профессии, на завод при 
нимаются учениками. Демобилизованным из рядов Со
ветской Армии выдается безвозмездное денежное посо
бие и в период обучения профессиям выплачивается по 
выдоенная ученическая заработная плата

Одиноким (мужчинам) предоставляется благоустроенное общежитие.
За справками об условиях труда, оплаты и направле 

нием на работу обращаться в городское бюро по трудо
устройству и информации населения по адресам: ул Эн
гельса. 17. ул. Циолковского. 66.

620219 Свердловск. Г. С. П., 
153, ул. 8 Марта, 8.

Редакция газеты 
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